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FICHA TÉCNICA

PÁG. 02

ALTERAÇÃO DE LOCALIZAÇÃO DO 
BALCÃO ÚNICO MÓVEL 
EM SANTO ANTÓNIO DA CHARNECA
Informação à população

A Câmara Municipal do Barreiro (CMB) informa que, 
desde o mês de maio de 2022, o Balcão Único Móvel 
(BU) está presente na Freguesia de Santo António da 
Charneca, na 3ª quarta-feira de cada mês, junto à 
delegação da Junta de Freguesia (casa de madeira), 
na Rua 2, Cidade de Sol.
A CMB procedeu a esta pequena alteração de 
localização para permitir uma maior visibilidade do 
serviço e assim estar disponível a mais munícipes 
que dele necessitem.
Nas restantes freguesias mais afastadas do centro 
do Concelho, os dias, horários e locais mantêm-se 
inalterados.
Procure-nos na sua rua, à sua porta mais próximo 
de si!

Serviços que podem ser tratados no Balcão Único 
Móvel

Realização de contratos de água, cessação de 
contrato de água, concessão de tarifário específico 
(Social, Familiar, Institucional, Empresarial);
Cemitérios (Licenciamento de obras e cobrança, 
Segundas vias de alvará, Averbamentos, Exumações, 
Transladações, Castelos);
Mercados (Requerimentos vários);
Certificados da União Europeia (Cobrança e entrega);
Licença de Representação para realização de 
espetáculos de acordo com Direção Geral de 
Espetáculos;

Atendimento telefónico para contagens de contador 
de água e prestação de informações sobre os 
serviços;
Recebimentos de taxas relativas a águas, mercados, 
cemitérios e outras;
Reclamações diversas;
Pagamento de rendas de habitação social;
Aquisição de sacos de entulho;
Agendamento de recolha de monos;
Agendamento de limpeza de fossas.
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FREDERICO ROSA
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EDITORIAL

PÁG. 03

Foi com orgulho que o Barreiro saiu à rua, dois anos depois, na última noite de 
24 de abril. Foi com orgulho que centenas de barreirenses se juntaram ao desfile 
promovido pelo Município, para connosco marchar pela liberdade, sem dúvidas, 
sem incertezas, sem zonas cinzentas, na defesa do maior direito que alcançámos 
– a liberdade – mas também, e sobretudo, na defesa de quem precisa de apoio e 
solidariedade, na defesa à Ucrânia, país ao qual foi retirado o maior bem que um 
povo pode ter – a vida e a liberdade das suas gentes! 
Estamos finalmente de volta à rua, para levar a comemoração de datas importantes, 
que não podem ser esquecidas, para junto da população. Queremos que todos 
saibam do que é feita a nossa cidade, que todos possam aplaudir o papel de relevo 
que o Movimento Associativo e as nossas Corporações de Bombeiros têm no 
Barreiro. 

Ao comemorar o Movimento Associativo pudemos homenagear e sobretudo 
agradecer aos dirigentes, sócios e a todos os anónimos, figuras de relevo locais, 
que são parte integrante das inúmeras coletividades espalhadas pelo Barreiro e 
que tornam o Concelho num exemplo do que somos capazes de fazer quando nos 
associamos, quando trabalhamos em conjunto, em prol de um objetivo comum. O 
nosso associativismo, seja através do desporto, da cultura ou simplesmente do 
lazer, é acima de tudo um exemplo de humanismo e empatia.
Somos do tamanho da paixão com que fazemos as coisas e somos grandes em 
deixar legados. Geração após geração, não é difícil de encontrar netos e filhos que 
seguiram as pisadas dos avós e dos pais no mundo associativo e, também por essa 
razão, somos o resultado da História das coletividades homenageadas pelos seus 
75 e 50 anos de existência. A todos eles a nossa gratidão!

O Barreiro sempre foi marcado pela ambição! Ambição de quem agarrou numa 
mala, entrou num comboio e aqui veio parar, aqui decidiu viver e constituir família. 
Ambição de quem nunca teve medo de sair à rua e reivindicar os seus direitos. 
Ambição por uma melhor qualidade de vida ao nível do ambiente, do emprego, 
do desenvolvimento económico, da mobilidade e acessibilidades e ao nível da 
segurança. Segurança nas nossas deslocações diárias, segurança na prevenção 
de incidentes e segurança na confiança de quem está 24 horas em prontidão para 
nos socorrer em caso de necessidade.

Nos últimos meses, demos passos importantes nestas matérias. O Barreiro foi 
pioneiro na implementação da solução 5G de monitorização de mobilidade que vai 
permitir ao Município uma melhor gestão do território e dos serviços prestados à 
população. Com a adoção de soluções tecnológicas de vanguarda, a CMB mostra 
a sua ambição e preocupação para com os seus. Agora é possível monitorizar 
a mobilidade urbana, numa das áreas mais movimentadas da cidade, vai ser 
possível identificar em tempo real situações irregulares, com um único propósito, 
transformar e melhorar a vida das pessoas.
Estamos a caminho da constituição da sexta equipa de intervenção permanente 
de Bombeiros no Barreiro, já temos 25 Bombeiros profissionais, um Centro 
Operacional de Proteção Civil, que se destaca como exemplo no País, e apostamos 
cada vez mais nos Soldados da Paz das duas Corporações do Concelho para que 
tenham meios e formação qualificada e assim possam responder aos desafios 
diários de uma população, cujo número de pedidos de socorro tem revelado, 
infelizmente, uma tendência de subida. É por isso que apostamos em profissionais 
de excelência, em mais destacamentos avançados, mais proximidade e menos 
tempo de espera. Este ano, vamos ter pela primeira vez, na Mata da Machada, 24 
horas de proteção dos Bombeiros, em permanência.

Os Transportes Colectivos do Barreiro viram reduzida a sua tarifa de bordo que 
irá permitir captar gradualmente mais passageiros facilitando a deslocação de 
pessoas, reduzindo os níveis de poluição atmosféricas e a sinistralidade rodoviária. 

Não tomamos decisões avulso para um resultado rápido. Percorremos, sim, uma 
maratona que nos leva à meta, à construção coletiva de um Barreiro ambicioso 
para não só responder às necessidades das suas gentes, como ainda ir mais além, 
porque “sozinhos podemos ir mais rápido, mas juntos vamos mais longe”. 

Não tomamos decisões avulso para um resultado rápido. 
Percorremos, sim, uma maratona que nos leva à meta, à 
construção coletiva de um Barreiro ambicioso

Car@s barreirenses,



A Câmara Municipal do Barreiro (CMB) aprovou em 
última reunião de Câmara a prorrogação de medidas no 
âmbito da pandemia Covid-19, por forma a minimizar os 
prejuízos causados ao normal exercício da atividade dos 
comerciantes do Concelho devido à pandemia. 
Desta forma, mantêm-se as isenções no que diz respeito 
aos pagamentos devidos ao Município relativos ao 
licenciamento de esplanadas, toldos, publicidade e 
objetos afins a todos os estabelecimentos comerciais do 
Concelho do Barreiro, com exceção de bancos, instituições 
de crédito, seguradoras e operadoras de comunicação.
Segundo explicou o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, “a 
isenção só terminava em junho, mas o executivo quis dar 
um sinal de confiança e tranquilidade aos empresários, 
prorrogando as isenções até 31 de dezembro deste ano”.

PROJETOS EM CURSO

PÁG. 04

Há 13 anos que o Município iniciou uma parceria com a 
empresa Sovena, que consiste no serviço de recolha de 
óleo alimentar usado (OAU) no Concelho do Barreiro. Em 
2009, ano em que teve início este serviço, o Concelho 
contava com 15 oleões. Passados 13 anos, tem 61 
oleões disponíveis em todas as freguesias do Barreiro, 
o que confere ao Barreiro o estatuto de sermos um 
dos concelhos com maior implementação deste tipo de 
equipamentos na via pública.
Todo o óleo alimentar usado, que a população coloca 
nos oleões é recolhido e encaminhado para valorização, 
preservando desse modo a água, a rede de águas 
residuais e o solo.
Para quem ainda desconhece o uso posterior deste 
óleo, fique a saber que o OAU pode dar origem a sabão, 
detergentes desengordurantes, velas e biodiesel 
(combustível amigo do ambiente).
Mas as vantagens não ficam por aqui, face à vertente 
solidária deste projeto que converte a quantidade de 
óleo recolhida, nos oleões da via pública, instituições 
e estabelecimentos comerciais pertencentes ao canal 
Horeca, que se associaram a este projeto, num donativo 
que é entregue pela empresa Oleotorres às duas 
corporações de Bombeiros Voluntários do Concelho Este 
ano, a verba distribuída foi de 5.956.05 €, graças à recolha 
de 39,707 kg de óleo usado e foi cedida no momento da 
cerimónia do Dia Municipal do Bombeiro. 
A este valor muitos outros se têm somado ao longo dos 
anos, fruto da parceria entre a CMB e a Sovena, que em 
muito ajudam a melhorar e reforçar os equipamentos e 
condições dos Bombeiros.
Contamos com a sua colaboração para continuar a ajudar 
os soldados da paz da nossa cidade e a contribuir para o 
correto encaminhamento dos seus óleos usados. 

CMB PARCEIRA DO MOVIMENTO 
DE APOIO AO BANCO ALIMENTAR

OS RESÍDUOS DE UNS SÃO SEMPRE 
MATÉRIA-PRIMA DE OUTROS
DESVIAR para MULTIPLICAR

Com a máxima 
“DESVIAR para 
MULTIPLICAR”, 
a missão da 
Autarquia do 
Barreiro não é 
simplesmente 
recolher os 
R e s í d u o s 
S ó l i d o s 

Urbanos (RSU) produzidos no Concelho, através da 
Divisão de Resíduos e Higiene Urbana, mas também 
selecionar e entregar com VALOR às Entidades 
Certificadas e Licenciadas.
Diariamente, este serviço de recolha de RSU 
encontra diversas tipologias de resíduos que podem 
ser transformados e valorizados para criação de 
novos produtos.
A Divisão de Resíduos e Higiene Urbana está 
nas ruas do Barreiro, num trabalho contínuo no 
sentido da mudança de mentalidades, acreditando 
e confiando na sensibilidade de todos os munícipes 
para a sustentabilidade e um melhor ambiente.
Enquanto agentes de limpeza e mudança, a Câmara 
Municipal do Barreiro continuará a dar o seu exemplo 
da separação na origem, inspirando assim os 
munícipes para uma melhor separação de resíduos 
e monos no nosso Concelho.
Nos tempos atuais, é importante centralizar 
responsabilidades e envolver as pequenas e médias 
empresas para alavancar a economia circular 
no Barreiro. Queremos manter a consciência que 
resíduos de uns, podem ser a matéria-prima 
de outros – uma nova premissa “desviar para 
multiplicar valor”.

QUE FINAL COSTUMA 
DAR AO ÓLEO USADO 
QUE UTILIZA?
Cada vez que usa um oleão 
está a ajudar os Bombeiros 

MUNICÍPIO PROLONGA 
ISENÇÕES 
a comerciantes 
até ao final do ano
Estímulo à economia local para recuperar 
da pandemia

O Barreiro ganhou mais uma Equipa de Intervenção 
Permanente (EIP), graças aos protocolos, assinados no 
dia 9 de abril, entre a Autoridade Nacional de Emergência 
e Proteção Civil, a Autarquia do Barreiro e a Associação 
Humanitária dos Bombeiros Sul e Sueste, numa cerimónia 
realizada junto ao Mercado 1º de Maio, no Barreiro.
Na prática, esta assinatura significa a criação da 3ª EIP 
pertencente a esta Corporação de Bombeiros, o que perfaz 
a existência de cinco EIP, no total, no Concelho do Barreiro. 
Estas Equipas, constituídas por Bombeiros profissionais 
vêm melhorar a eficiência da Proteção Civil e das condições 
de prevenção e socorro face a acidentes e catástrofes no 
nosso território.
O momento contou com a presença da Secretária de 
Estado da Proteção Civil, Patrícia Gaspar, do Presidente 
da CMB, Frederico Rosa, do Brigadeiro-General José 
Manuel Duarte da Costa como Presidente da Autoridade 
Nacional de Emergência e Proteção Civil, do Presidente 
da Assembleia Municipal do Barreiro, André Pinotes 
Batista, do Presidente da Associação Humanitária dos 
Bombeiros Voluntários do Sul e Sueste, Eduardo Correia e 
do Comandante da Corporação, Acácio Coelho.
Patrícia Gaspar, Secretária de Estado da Proteção Civil, 
caraterizou “os Bombeiros como sendo um dos principais 
garantes da segurança de todos” e elogiou o Presidente da 
Autarquia, Frederico Rosa, por ser “visionário e inteligente 
em investir nos Bombeiros, porque estes investimentos 
são críticos e podem fazer uma enorme diferença na nossa 

sociedade”. A governante lembrou a aposta do Governo 
na criação de EIP por todo o País, somando, à data de hoje, 
mais de 600 equipas e três mil operacionais e deixou o 
compromisso de continuar a percorrer este caminho de 
aposta e investimento porque “sem Bombeiros, Portugal 
nunca seria o País que é hoje”. 
Para o Presidente da CMB, Frederico Rosa, a assinatura 
deste protocolo é mais um passo em frente que o 
Barreiro dá ao nível da sua Proteção Civil e Corpos de 
Bombeiros. “O Barreiro passou a ter 25 Bombeiros 
profissionais com a constituição desta EIP, para além 
de já ter um Centro Operacional de Proteção Civil que 
é referência no País. Para estarmos em segurança é 
necessário treino, formação, equipamentos e garantir 
a todo o momento as necessidades mais prementes”, 
disse. 
O Presidente da Autoridade Nacional de Emergência e 
Proteção Civil, Duarte Costa enalteceu “a visão acima da 
média do edil”, que desde cedo percebeu a importância 
de ter um sistema de Proteção Civil forte e capaz. “Não 
há segurança sem o apoio das autarquias e o Presidente 
é um exemplo de parceria para o que realmente importa 
que é a segurança dos munícipes e dos portugueses”, 
elogiou. 
O Presidente da Corporação, Eduardo Correia destacou 
o apoio financeiro do Município, que duplicou nos últimos 
quatro anos, para além das conquistas tão almejadas 
como o protocolo assinado com o INEM, nova viatura de 
combate a incêndios, aposta na formação e a criação 
do destacamento em Santo António da Charneca, 
graças ao papel desempenhado pelo autarca Frederico 
Rosa. Foram estas e outras conquistas que levaram a 
Corporação de Bombeiros Sul e Sueste a propor à Liga 
Portuguesa dos Bombeiros Portugueses, a entrega da 
sua mais alta distinção, o Crachá de Ouro dos Bombeiros 
Portugueses ao Presidente da CMB, Frederico Rosa. 
Momento que para surpresa do homenageado aconteceu 
no decorrer do evento.

Desde 2009 a acompanhar e apoiar o “Grupo 
Sócio Caritativo da Paróquia de Santa Maria do 
Barreiro”, que a Câmara Municipal do Barreiro tem 
desempenhado um papel ativo através da recolha 
mensal de bens provenientes do Banco Alimentar 
para o Município, que são posteriormente entregues 
a cerca de 60 famílias do Concelho.
O grupo, que já conta com décadas de existência, é 
composto por cerca de 20 voluntários que ajudam 
em todas as tarefas desde a recolha de bens 
alimentares até à distribuição pelas dezenas de 
famílias que beneficiam deste importante apoio.
Num misto de duas ideias e necessidades ímpares 
– ajudar quem mais precisa e contribuir para um 
melhor ambiente, graças à promoção da reciclagem, 
o “Grupo Sócio Caritativo da Paróquia de Santa Maria 
do Barreiro” está associado à campanha “Papel por 
Alimentos”, que representa um acréscimo na doação 
de alimentos com a entrega deste papel no Banco 
Alimentar.
O papel recolhido mensalmente é transportado pelo 
Município até ao Banco Alimentar, em simultâneo 
com a recolha de bens. 
Este movimento e esta campanha revelam que com 
uma simples ação de recolha de papel é possível 
promover a reciclagem ao mesmo tempo que se 
obtém valor com esta prática. 

Participe e ajude-nos a ajudar! 

Transporte é efetuado pelo Município

ganham 3ª Equipa de Intervenção Permanente
BOMBEIROS SUL E SUESTE 

Reforço na segurança e socorro 
de todos os barreirenses



AQUI CIDADE

PÁG. 05

• Barreiro está coberto com 5G da NOS
• Soluções de Smart Cities NOS 5G melhoram qualidade de vida dos cidadãos
• Gestão de resíduos urbanos inteligente permite poupar cerca de 20% em combustíveis e 
reduzir os custos operacionais em cerca de 40%
• Município é pioneiro na implementação de solução 5G de monitorização de mobilidade

Líder na implementação do 5G em Portugal, a NOS está apostada em aplicar as potencialidades 
da tecnologia às mais variadas áreas, contribuindo para alavancar a transformação digital do 
País.
Dotado da rede 5G da NOS e a utilizar soluções altamente inovadoras que permitem ao Município 
uma cada vez melhor gestão do território e dos serviços ao cidadão, o Barreiro é hoje uma cidade 
mais preparada para o futuro, estando a construir as bases para ser uma verdadeira Smart City.
Numa solução pioneira implementada pela NOS, o Município monitoriza agora a mobilidade 
urbana, com recurso a analítica de vídeo sobre 5G, numa das áreas mais movimentadas da 
cidade. O objetivo é fazer uma gestão mais eficiente da mobilidade urbana, através da análise do 
tráfego, em tempo real.
Também os resíduos urbanos do Barreiro passaram a ser geridos através de uma solução 
inteligente, assente na nova rede móvel, que torna possível a recolha e monitorização de dados 
relevantes ao processo e a instrumentalização de parte da frota de viaturas para recolha de 
biorresíduos da Autarquia.
As soluções de Smart Cities NOS 5G tiram partido da velocidade ultrarrápida, latência reduzida, 
segurança, fiabilidade e conetividade oferecidas pela nova geração de comunicações móveis, 
ajudando as cidades portuguesas a tornarem-se mais eficientes e a melhorar a qualidade de 
vida dos cidadãos.
A cobertura 5G no Barreiro significa para o Presidente da CMB “um passo gigantesco na 
transformação da digitalização da informação, mas acima de tudo da transformação da vida 
das pessoas”.
Segundo Frederico Rosa, “estamos num espaço que antes tinha muros à volta, inacessível 
para quem não era da fábrica e o nosso trabalho tem sido trazer a cidade ao encontro da 
fábrica, derrubando muros”.
De acordo com Manuel Ramalho Eanes, Administrador Executivo da NOS, “o 5G da NOS é hoje 
uma realidade com que as autarquias portuguesas podem contar para acelerar decisivamente 
o seu processo de transição digital e responder, cada vez melhor, aos desafios, presentes e 
futuros, dos seus cidadãos. Líder no 5G e na implementação das mais avançadas soluções 
tecnológicas, a NOS trabalha todos os dias com a ambição de tornar as nossas cidades mais 
eficientes, aumentar a qualidade de vida das nossas pessoas e elevar a competitividade do nosso 
País. Com a adoção de soluções tecnológicas de vanguarda, a Câmara Municipal do Barreiro 
mostra que partilha desta visão e ambição”.
Na sessão estiveram presentes o Presidente da Assembleia Municipal do Barreiro, André Pinotes 
Batista, o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, entre outros membros dos Executivos Camarário 
e das Freguesias.

Gestão de resíduos por um Município mais sustentável
A solução implementada pela NOS no Barreiro possibilita a monitorização dos contentores e 
camiões de recolha de biorresíduos, otimizando os sistemas de recolha e reduzindo os custos 
da operação. Sensores instalados nos contentores indicam o nível de enchimento e, no início

 

da recolha, os veículos recebem a rota otimizada para os contentores 
que necessitam de serviço. O sistema assente em 5G permite poupanças 
efetivas de combustível na ordem de 20%, e uma melhor gestão dos 
veículos e equipas, com cortes de custos operacionais que podem 
superar os 40%, estimativas desenvolvidas tendo por base soluções já 
implementadas noutras localidades.
Monitorizar a mobilidade com solução de análise de tráfego outdoor
Com recurso a tecnologia de vídeo analítica sobre 5G, a solução 
implementada, de forma pioneira, no Barreiro será, numa primeira fase, 
instalada na ligação da Avenida Parque da Cidade à Praceta Arsénio 
Duarte. Um sensor de imagem com capacidade de vídeo-analítica e 
conetividade 5G, vai permitir a monitorização de tráfego outdoor, gerando 
informação relevante como a contagem de veículos pela sua tipologia, a 
contagem de peões e a monitorização dos fluxos pedonal e rodoviário. É 
possível ainda gerar um conjunto de alarmes, com base na deteção de 
situações irregulares, como veículos em contramão, ultrapassagens em 
traços contínuos, inversões de sentido de marcha, em locais proibidos, 
travessias fora da passadeira, ou o uso indevido da faixa da ciclovia.
Os sensores de imagem dispõem de capacidades de processamento 
local, pelo que não existe qualquer gravação de imagens/vídeos, ou 
áudio e o tratamento é feito de modo completamente anonimizado. No 
futuro, pode ser possível detetar incêndios e cheias, contabilizar carros 
estacionados em parques, ou lugares de estacionamento, a deteção 
automática de intrusos em zonas de acesso restrito, contentores do lixo 
abertos, ou acumulação de lixo junto a contentores.
Os desenvolvimentos tecnológicos agora implementados no Barreiro 
complementam a plataforma NOS com integração da gestão de 
ocorrências, instalada previamente no Município.

BARREIRO JÁ É UMA CIDADE 
COM 5G

As renovadas instalações do Clube de Vela do Barreiro receberam 
na tarde de sábado, 28 de maio, a Sessão Comemorativa do 
Movimento Associativo do Concelho que incluiu a Cerimónia de 
Atribuição de Medalhas de Bons Serviços e Dedicação.

O evento contou com a presença do Presidente da Câmara Municipal do Barreiro 
(CMB), Frederico Rosa, do Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, dos vereadores 
Ricardo Teixeira, Sara Ferreira, Rui Pedro Pereira, Maria João Regalo e Maria 
Arlete Cruz, e representantes de associações/clubes/coletividades, entre os 
quais os homenageados.
No seu discurso, o Presidente da CMB realçou “a paixão que está por detrás 
das coletividades”, sublinhando os valores cultivados pelas vivências no 
movimento associativo, assim como o enorme significado daquilo que poderão 
parecer, à partida, “pequenas conquistas”.
O Barreiro “é o que é” “graças ao trabalho do movimento associativo”, 
afirmou perentoriamente a Vereadora responsável pelas áreas da Educação, 
Desporto, Associativismo e Cultura. Sara Ferreira realçou o número elevado de 
coletividades existentes no Concelho, sublinhando a antiguidade de algumas, 
e, igualmente, a juventude de outras, justificando, assim, a cultura do Concelho 
propícia à sua formação e existência.

SESSÃO COMEMORATIVA
DO MOVIMENTO ASSOCIATIVO 
homenageia entidades do Concelho

 Homenageadas/os:
- Clube de Vela do Barreiro – 1 de janeiro de 1972 (50 anos);
- Associação Portuguesa de Deficientes – Delegação Distrital de Setúbal – 30 de abril de 
1972 (50 anos);
- Banda Municipal do Barreiro – 6 de outubro de 1972 (50 anos);
- Grupo Recreativo e Desportivo de Palhais – 7 de maio de 1972 (50 anos).
Retroativamente:
- Sociedade de Cultura e Recreio 1º de Agosto Paivense – Data de fundação: 11 de maio de 
1941 (75 anos).
A Banda Municipal do Barreiro abrilhantou a sessão no início e no encerramento. Esta 
homenagem enquadrou-se no Regulamento Municipal de Atribuição de Condecorações do 
Município do Barreiro.
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A Câmara Municipal do Barreiro e as duas 
Corporações de Bombeiros do Concelho - 
Bombeiros Voluntários do Barreiro – Corpo de 
Salvação Pública, e Bombeiros Voluntários do 
Sul e Sueste comemoraram, a 28 de maio, o Dia 
Municipal do Bombeiro.
Ao longo da manhã, realizou-se o tradicional 
Hastear das Bandeiras, nos respetivos Quartéis. 
Seguiu-se a Cerimónia Solene com a entrega 
das Medalhas de Bons Serviços e Dedicação aos 
soldados da paz, com 10, 20 e 30 anos de serviço, 
e a entrega dos Certificados de Formação do 
Curso Básico para Equipas de Reconhecimento 
e Avaliação da Situação, no Parque Recreativo 
da Cidade (Polis). 
Dirigindo-se aos bombeiros, o Presidente 
do Município do Barreiro, Frederico Rosa, 
expressou o “gosto em regressar a estas 
cerimónias”, relembrando os últimos dois 
anos de pandemia. “Todos vocês conhecem 
bem o trajeto que reforçou, perante todos, a 
necessidade no investimento na Proteção Civil, 
no socorro e nas corporações de bombeiros: 
temos hoje cinco equipas de intervenção 
permanente, são 25 bombeiros profissionais”. 
Aproveitou a oportunidade para anunciar que 
assinou a carta para a Associação Humanitária 
Corpo de Salvação Pública poder fazer a sua 
candidatura para a sua terceira equipa (a sexta 
do Concelho) e que, este ano, irá haver, pela 
primeira vez, na Mata da Machada, 24 horas de 
proteção dos bombeiros, em permanência”. 

Mais investimento da Autarquia 
A Autarquia tem fortemente apostado no 
investimento nas corporações de bombeiros 
e no Serviço Municipal de Proteção Civil. 
Dirigindo-se a Hugo António, coordenador deste 
Serviço, Frederico Rosa anunciou o incremento 
de mais elementos, sendo no total seis, numa 
coordenação que considera “exemplar com 
os comandantes e corpos de bombeiros”. 
Anunciou, ainda, para este ano, a realização de 
formação, em conjunto com as corporações de 
bombeiros, para utilização de Drone, com visão 
noturna e câmara térmica, “para prestarmos 
melhor socorro em ambiente fabril, fogo 
rural ou urbano, ou nas praias e no rio, para 
podermos, também à noite, prestar um 
socorro mais rápido e ágil e salvarmos vidas”, 
justificou.  A visão de futuro centra-se, para o 
Frederico Rosa, na ‘ambição’. “Nós queremos 
investir mais, é importante ter mais bombeiros 
profissionais, ter mais meios ao dispor da 
população, ter mais destacamentos avançados, 
ter mais proximidade e menos tempo de 
espera. É importante que o Barreiro seja visto 
com um exemplo, como um caminho a seguir 
com um rumo, suportado por profissionais de 
excelência”. Proferiu uma última mensagem de 
coragem para os bombeiros e suas famílias: 
“Vamos entrar na época dos fogos e não é fácil 
sair porta fora e enfrentar o perigo”. 
Finalizou a sua intervenção com uma mensagem 
de força dirigida aos bombeiros: “Olhem para 
o companheiro do lado, só em segurança 
podemos fazer o nosso trabalho. Tenham 
sempre presente que é vida por vida, com 
o Barreiro no coração. Ser bombeiro é um 
orgulho e ser barreirense um orgulho é”.           

Reconhecendo o valor do seu voluntariado, exercido com empenho ao serviço da comunidade, a Câmara Municipal do 
Barreiro deliberou atribuir as Medalhas de Bons Serviços e Dedicação aos seguintes soldados da paz com 10, 20 e 30 anos 
de serviço: 

10 anos: 
- Venâncio José Ventura Marçalo (Bombeiro de 3ª) – Bombeiros Voluntários – Corpo de Salvação Pública
- Nelson Alexandre Loureiro Maria (Bombeiro de 3º) – Bombeiros Voluntários do Sul e Sueste 

20 anos:
- Luis Carlos Almeida Faustino (Bombeiro de 1ª) - Bombeiros Voluntários – Corpo de Salvação Pública
- António Abel Sousa Teixeira (Bombeiro 3ª) - Bombeiros Voluntários – Corpo de Salvação Pública

30 anos:
- José Honório Conceição Pereira (Chefe) - Bombeiros Voluntários – Corpo de Salvação Pública
- António Miguel Henriques Duarte (Bombeiro de 3ª) - Bombeiros Voluntários – Corpo de Salvação Pública

“É importante que o Barreiro seja visto 
com um exemplo, como um caminho a 
seguir, com um rumo, suportado por 
profissionais de excelência” 

Presidente Frederico Rosa

COMEMORAÇÕES DO DIA 
MUNICIPAL DO BOMBEIRO

Medalhas de Bons Serviços e Dedicação entregues aos bombeiros
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ILUSTRA BD 
apresenta o melhor da banda 
desenhada ao Barreiro
No dia 30 de abril teve início a 3ª edição da Ilustra BD. Exposições, entre 
as quais “O Jazz na Banda Desenhada”, apresentações de publicações e 
palestras com autores, bancadas de livros, prints e fanzines marcaram o 
dia inaugural.

“Esta 3ª edição do Barreiro Ilustra BD é uma excelente forma de dar 
a conhecer o mundo da banda desenhada a quem não o conhece, mas 
também de aproximar os artistas daqueles que já são leitores assíduos 
da ‘9ª arte’”, afirmou a Vereadora Sara Ferreira.

Este ano, refira-se, o certame contou com a participação de 16 autores 
em exposições nas galerias do Auditório Municipal Augusto Cabrita e no 
seu exterior, ou seja, numa mostra ao ar livre.

EXPOSIÇÃO ÚNICA NO PAÍS, GENUÍNA E IRREVERENTE 
PELO ARQUIVO EPHEMERA NO BARREIRO
Cartazes de manifestações por todo o País 
em exposição na Biblioteca Municipal
Esteve patente ao público até 28 de maio último 
a exposição “LIBERDADE (a SÉRIO). A Paz, O Pão, 
Habitação, Saúde, Educação – Cartazes artesanais 
de protesto do ARQUIVO EPHEMERA”, no âmbito 
das comemorações dos 48 anos do 25 de Abril e 
do Dia Mundial do Livro, no Auditório da Biblioteca 
Municipal do Barreiro.
Para o Presidente do Município, Frederico Rosa, 
“é uma exposição importante para o Barreiro, 
ainda mais nos tempos em que vivemos. O local 
escolhido, a Biblioteca, teve o intuito de trazer 
a exposição para junto dos mais jovens que 
frequentam o espaço para estudar e ler. Desta 
forma conseguem perceber aquilo que é a voz do 
protesto dos últimos 10, 15 anos que aqui estão 
retratados”, explicou. “Com estes cartazes quase 
que ouvimos um grito de inclusão, de liberdade 
de expressão que é fundamental preservar e 
não dar por adquirida, é fundamental apreender 
esta história para que não se repita. Foi mais 
um momento importante de colaboração com 
o EPHEMERA, numa excelente exposição com 
grande afluência no dia da inauguração e que 
acreditamos que assim vai continuar”, disse.
Pacheco Pereira, historiador responsável pela 
criação da Associação Cultural EPHEMERA, há 
mais de dez anos, enalteceu esta exposição 
única em Portugal e no mundo, só se conhecendo 
uma, semelhante, no Reino Unido, pela sua 
simplicidade, genuinidade e criatividade no 
protesto. 
“É uma exposição de cartazes que as pessoas 
fazem em casa, com os meios mais rudimentares, 
antes da participação numa manifestação, 
que representam algo muito genuíno, a voz 
de contestação que cada um quer que se ouça. 
Temos aqui reunidas várias causas de protesto, 
toda a panóplia política portuguesa e estrangeira, 
reivindicações de carácter económico, social, 
cultural, de movimentos LGBT e feministas, por 
exemplo”, destacou. Os elogios do Historiador 
foram sobretudo para os voluntários do 
EPHEMERA que ao longo dos últimos anos têm 
recolhido cartazes por vários pontos do país, 
quer das mãos dos próprios manifestantes que 
os entregam no final das manifestações, quer do 
lixo, local de destino de muitos destes materiais 
quando o protesto termina. 

“Eu não me calo” é um dos cartazes favoritos 
de Pacheco Pereira pelo tanto que significa. “Se 
você fica neutro em situações de injustiça, você 
escolheu ficar do lado do opressor”, refere um dos 
motes da exposição, recomendada e aplaudida 
pela Vereadora da Cultura, Sara Ferreira que 
relembrou “as mudanças trazidas pelo 25 de 
Abril, que ainda que pareçam hoje tão simples 
e adquiridas, sobretudo para as gerações mais 
novas, como poder ler ou ouvir o que se quer, ou 
sair à rua para nos manifestarmos sobre algo, 
eram impossíveis há 48 anos”. 
Se hoje em dia o “protesto na rua é um direito 
conseguido e consagrado na nossa Constituição, 
que nos leva ao exercício de liberdade como 
forma de reivindicar os nossos direitos, de 
inscrever no espaço público intensidade 
e urgência, um desejo de transformar a 
sociedade, nem sempre assim foi. Nem sempre 
essa liberdade foi possível em Portugal, e em 
muitos lugares, este direito ainda hoje é negado 
e punido com repressão e violência. A liberdade 
conseguida no 25 de Abril, permite-nos ter voz e 
manifestarmo-nos com ‘liberdade a sério’”. 
Graças ao trabalho desenvolvido pelo Arquivo 
EPHEMERA, que ao longo de mais de sete 
anos tem reunido cartazes provenientes de 
manifestações realizadas em vários pontos 
do país e outros tantos em protestos além-
fronteiras, foi possível realizar esta exposição. 
São peças de uma criatividade ímpar, que fazem 
parte de uma coleção única no País, que reúne 
mais de 700 cartazes.
Para esta mostra em particular, os cartazes 
expostos refletem sobretudo protestos de rua 
relacionados com a “Paz, Pão, Habitação, Saúde 
e Educação”, ou com temas relacionados com o 
direito das mulheres e a defesa pelo ambiente, 
de onde se destaca a presença do cartaz que fez 
capa da prestigiada revista New York Times, que 
chama a atenção para a não existência de um 
planeta B.
A exposição para o público em geral, com entrada 
gratuita, foi desenvolvida em parceria com o 
Município do Barreiro, o Arquivo EPHEMERA 
e com os Serviços de Biblioteca e Informação 
Documental da Universidade de Évora, 
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O Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC) é, desde 2021, um dos 81 
equipamentos credenciados pela Rede de Teatros e Cineteatros Portugueses. 
Em abril de 2022, a CMB regozija-se com a notícia que o AMAC é um dos 38 
equipamentos a nível nacional que irão receber financiamento da Direção-Geral 
das Artes (DGARTES) para a sua programação, fruto da qualidade apresentada 
em candidatura.
Conforme referiu a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira, “o AMAC é cada vez 
mais um local de referência da cultura para todos os barreirenses. Este 
financiamento vem reconhecer o excelente trabalho que o AMAC tem vindo a 
desenvolver e irá permitir-nos crescer ainda mais”.

AUDITÓRIO MUNICIPAL 
AUGUSTO CABRITA 
vai ser financiado pela DGARTES

A 15ena da Juventude do Barreiro, face ao volume de propostas recebidas, acabou por 
se prolongar por mais de um mês.
“Foi com grande entusiasmo que os jovens barreirenses aderiram a esta 15ena da 
Juventude. As propostas que estes nos fizeram chegar tinham inegável qualidade e a 
participação nos eventos foi um enorme sucesso”, recordou a Vereadora responsável 
pelo pelouro, Sara Ferreira.
Da programação, destaque para a Festa de Abertura, na SDUB “Os Franceses”, o 
Campeonato de FIFA, a Festa das associações de estudantes das escolas secundárias, 
no Convento da Madre de Deus da Verderena, o concerto de Tunas, no AMAC, a Barrave, 
em território da Baía do Tejo, o Campeonato de Skate, na Gasoline e uma Passagem de 
Modelos, na ADAO. Pode-se afirmar que aderiram à 15ena milhares de jovens numa 
programação diversificada e descentralizada pelo território do Concelho.

15ENA DA JUVENTUDE 
atraiu milhares em atividades diversas

O público do Barreiro pôde assistir, mais recentemente, a 
alguns espetáculos de referência na área da dança.
No dia 26 de março, o Auditório Municipal Augusto Cabrita 
(AMAC) acolheu “Prunk”, concerto coreografado por Inês 
Jacques, que esteve em residência neste espaço desde o início 
do ano. Prunk subverte os estereótipos dos concertos rock do 
ponto de vista do movimento.
A 30 de abril foi a vez de subir ao palco o espetáculo “Chico” da 
Companhia de Dança de Évora, com criação de Nélia Pinheiro, 
uma viagem através da poesia, da música, do pensamento 
político e do universo feminino de Chico Buarque.

DANÇA NO AMAC

Diogo Piçarra voltou a pisar os palcos do Barreiro, desta 
feita do Auditório Municipal Augusto Cabrita, a 9 de abril. 
Num concerto esgotado meses antes, o público do Barreiro 
foi encantado e embalado pelo músico com a sua “Vem 
Cantar Comigo” tour.
“É sempre um prazer receber no nosso auditório os 
grandes nomes da música nacional, principalmente com 
uma casa assim cheia”, notou a Vereadora Sara Ferreira.

DIOGO PIÇARRA 
esgotou o Auditório Municipal Augusto Cabrita
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A Forum Barreiro Night Run 
(FBNR’2022) animou a noite do 
passado dia 21 de maio. Na sua 7ª 
edição, este evento emblemático bateu 
o número máximo de inscritos do seu 
historial, contando com mais de 1300 
participantes, divididos pelas duas 
vertentes: 672 nos 10km de corrida 
e 684 nos 5km de caminhada. Esta 
prova, recorde-se, tem uma forte 
componente social, sendo que 10% 
da sua receita, totalizando, este ano, 
800€, reverteu a favor da Refood.
“É uma festa e é bom ver as pessoas, 
outra vez, a aderirem a estes 
momentos que marcam a cidade 
e hoje foi um momento bonito. E, 
acima de tudo, foi o retomar de uma 
atividade que, também, já tem a sua 
marca aqui no Barreiro”, sublinhou o 
Presidente da CMB, Frederico Rosa.
“Esta prova esteve dois anos parada 
e foi um grande sucesso”, salientou a 
Vereadora responsável pela área do 
Desporto, Sara Ferreira, rematando: 
“Foi uma grande noite alusiva ao 
desporto e uma grande noite no 
Barreiro”.
Maria do Céu Nunes, do “Correr 
Lisboa”, e João Bragadeste, do Vitória 
Futebol Clube, foram os vencedores da 
competição que teve prémios para os 
dez primeiros classificados femininos 
e masculinos.
Repleta de animação, a FBNR’2022 
contou com vários atrativos e um 
elemento surpresa: a oferta de um 
copo comemorativo para saborear a 
ginjinha, também ela oferta, no final 
do evento.
A prova foi abrilhantada com a atuação 
de dois grupos de cante alentejano – 
durante o percurso e, em conjunto, na 
entrega de prémios; e sinalização com 
tochas.

FORUM BARREIRO 
NIGHT RUN 
bateu máximo de inscritos

Com um lote de parceiros dinâmicos, a FBNR 
proporcionou a doação de um cabaz de produtos à 
Refood, o aquecimento orientado por profissional 
especializado, oferta de massagens no final, águas e 
fruta. Os participantes foram, igualmente, brindados 
com a oferta de vales de tratamentos de bem-estar/
beleza.
A inscrição, com um valor simbólico, contemplou, 
ainda, estacionamento gratuito.
Para o ano haverá mais.

“É uma festa e é bom ver as pessoas, outra vez, a aderirem a estes 
momentos que marcam a cidade e hoje foi um momento bonito. E, 
acima de tudo, foi o retomar de uma atividade que, também, já tem a 
sua marca aqui no Barreiro”

Presidente da CMB, Frederico Rosa
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No âmbito das comemorações do 
48º aniversário da Revolução de 
Abril decorreu a Sessão Evocativa da 
Assembleia Municipal do Barreiro (AM), 
no Auditório Municipal Augusto Cabrita, 
no dia 25 de Abril.
O Presidente da Assembleia Municipal do 
Barreiro, André Pinotes Batista, iniciou 
a sua intervenção lendo um excerto 
de um “texto negro”, da Constituição 
da República Portuguesa que vigorava 
em 1973, que oprimia a liberdade de 
expressão.
Na opinião do Presidente da AM é 
importante, neste momento, analisar 
a perceção que as pessoas têm da 
Revolução. Salientou um estudo recente 
que concluiu que são os jovens com menos 
de 44 anos os que dão mais importância 
à Revolução. “Este dado foi uma grande 
surpresa. Há dois anos passámos a ter 
mais gente nascida em liberdade, do 
que gente nascida nos tempos negros 
de ditadura, é algo que estamos a fazer 
bem enquanto sociedade, pelo menos 
temos conseguido transmitir estes 
valores às gerações mais jovens e elas 
recebem e apreciam. É um tesouro e 
uma nota positiva”.
Outro dado relevante salientado por 
André Pinotes Batista prende-se 
com o facto de “80% das mulheres 
considerarem que o 25 de Abril foi 
muito importante, mais 10% do que os 
homens”.
Referiu que a Revolução permitiu a 
evolução em termos dos direitos das 
mulheres, por exemplo, “uma professora 
primária não tem mais de pedir ao 
Estado para se casar”. Por seu lado, 
“a taxa de mortalidade infantil baixou 
e o abandono escolar precoce, quase 
que desapareceu. Os jovens puderam 
aceder ao ensino secundário e superior 
e se, assistirmos a estas conquistas, 
percebemos porque são eles e as 
mulheres que dão mais valor ao 25 de 
Abril, pois foram os que conquistaram 
mais direitos”.
Para o futuro, o Presidente da AM 
defende que “não queremos mais dias 
de democracia, mas mais democracia. 
Ficamos contentes que se tenha 
assinalado este ano, no dia 24 de 
março, o momento que tivemos mais 
dias de liberdade do que ditadura”. 

Recordou Jorge Sampaio, Álvaro Cunhal, 
Sá Carneiro, Adelino Amaro da Costa e 
muitos outros homens anónimos que 
“deram as suas vidas para hoje termos 
liberdade”. Na sua opinião, “se queremos 
mais democracia teremos de trabalhar 
três eixos e de nos responsabilizar 
em conjunto: deveremos ter menos 
desigualdades sociais; teremos de nos 
preocupar com a escassez de recursos 
do planeta, ao nível da sustentabilidade 
ambiental; e deveremos ter em conta 
as questões da transparência e da 
proximidade dos políticos aos cidadãos, 
como referiu Mário Soares, os políticos 
que se assumam que não tenham 
medo de assumir a causa pública. 
Nós não podemos ter uma construção 
democrática sem políticos. Eu sou 
político, sou Presidente da AM e tenho 
nisso um grande orgulho, devo muito 
à minha terra por esse privilégio. Esta 
casa é mesmo a casa que tem mais 
forças políticas representadas. Nós 
somos todos gente com fome de futuro 
e o Barreiro tem um apetite mais voraz 
por esse futuro”. A concluir, referiu-se à 
guerra na Ucrânia. “Neste momento, em 
que atravessamos uma crise europeia 
grave é evidente que não podemos 
dissociar a paz da liberdade”.

Defender a democracia
No âmbito das comemorações do 25 de 
Abril, o Presidente da Câmara Municipal 
do Barreiro, Frederico Rosa, lamenta o 
facto do apelo à união e ao pluralismo, 
presente nos discursos no 25 de 
Abril, “não passar para fora, porque 
falamos de certezas, em salas vazias. 
Questionamos porque as pessoas 
não estão presentes e não aderem? 
A democracia em Portugal ainda é 
jovem, mas tem se de aprofundar e 
defender, em primeiro lugar, por todos 
os políticos, eleitos pelas populações. 
Defender é ajudar a construir opções 
e oposições, assomar no meio do 
pensamento critico e vigente”.
Em relação aos possíveis cortes no 
número de deputados, no futuro, 
Frederico Rosa salientou: “Assusta-me 
quando ouço falar que temos de cortar 
na política e no número de deputados, 
não se enganem o fascismo é mais 
barato que a democracia, não tem 
eleições nem representantes do povo. 

Tem nomeações, no âmbito de um poder 
conquistado por força da arma e não por 
força da vontade e da cruz do boletim de 
voto”, disse.
Relembrou os dois anos vividos em plena 
pandemia que “alertou para muitos o 
que era viver sem liberdade. Uma gota 
no oceano para quem passou pela noite 
longa do fascismo, mas muitos de nós 
que já nascemos e vivemos após o 25 
de Abril não tínhamos essa experiência. 
Imaginem termos isto, não por causa 
de uma pandemia na saúde, mas por 
causa de uma pandemia na democracia 
que seja invadida por um vírus fascista, 
novamente. A construção é algo 
fundamental e é um caminho que temos 
de percorrer”, frisou.

“A tática política substituiu a ideologia 
política”
Referindo-se à guerra na Ucrânia, 
defende que “não pode haver zonas 
cinzentas, entre invasor e invadido e 
entre agressor e agredido, ninguém pode 
ter dúvidas do lado em que tem de estar. 
Assusta-me os extremismos de direita 
e de esquerda e os populismos dos que 
querem resolver todos os problemas, 
com uma bala de prata. Querem mais 
investimento na saúde e educação, 
mas menos carga fiscal, querem mais 
investimento em transportes públicos 
e ferrovia, mas não querem pagar 
para terem um Estado mais seguro e 
vibrante e com mais opções”. É por essa 
razão que defende que “a tática política 

substituiu a ideologia política. Hoje, 
fazem-se as coisas para um resultado 
rápido e não para uma maratona que 
nos leve a uma meta e é isto que é uma 
construção coletiva no meu entender. 
O desafio que faço sempre: porque no 
25 de Abril dizemos palavras bonitas 
e não as praticamos? Deixo o desafio 
a todos e a mim, em primeiro lugar, de 
construir com todos, ouvir todos. Saber 
dizer não, aceitar quando o temos de 
fazer, mas acima de tudo, não perder de 
vista que o nosso caminho é melhorar 
a democracia, é aproximarmos das 
pessoas e que estas se aproximem de 
nós por empatia, por confiança e por 
acreditar e não pelo medo, não por 
aquilo que nós, enquanto sociedade, não 
queremos viver de novo. Tudo farei para 
não deixar ao meu filho uma sociedade 
pior do que aquela que encontrei”. 
Encerrou o discurso elogiando as 
gerações do 25 de Abril “fundamentais 
para estarmos aqui hoje” e, ao mesmo 
tempo, responsabilizando as gerações 
atuais. “Dêmos todos um passo em 
frente, homens e mulheres, para 
sermos a geração que um dia os nossos 
filhos se vão orgulhar”, concluiu.
De referir que a sessão iniciou com 
um momento musical de Catarina 
dos Santos, interpretando canções de 
intervenção.
Para assistir à Sessão Solene Evocativa, 
na íntegra, com as intervenções dos 
partidos políticos, consulte o Youtube/
Município do Barreiro.   

Sessão Evocativa da 
Assembleia Municipal 
do Barreiro

COMEMORAÇÕES 
DO 48º ANIVERSÁRIO 
DO 25 DE ABRIL 

“DEVEMOS APROFUNDAR E DEFENDER 
A DEMOCRACIA EM PORTUGAL” 

Presidente Frederico Rosa
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O 48º Aniversário do 25 de Abril foi comemorado da melhor maneira no 
Barreiro, com várias iniciativas que exaltaram a Liberdade. Após mais de 
dois anos de limitações fruto da pandemia, a população pôde, finalmente, 
assinalar esta data com tanto significado e, ao mesmo tempo, “expandir-se” 
e desfrutar do momento.
A noite de 24 para 25 foi repleta de emoções, iniciadas pelo Desfile da Liberdade, que contou 
com a presença dos presidentes da Câmara Municipal do Barreiro (CMB) e da Assembleia 
Municipal do Barreiro, Frederico Rosa e André Pinotes Batista, respetivamente, do Vice-
Presidente da CMB, Rui Braga, dos vereadores Humberto Faísca, Sara Ferreira, Rui Pereira, 
Miguel Amaral, Maria João Regalo, Carlos Guerreiro e Maria Arlete Cruz, dos presidentes das 
uniões das Freguesias do Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena, Carlos Raposinho; de 
Barreiro e Lavradio, Gabriela Soares; de Palhais e Coina, Naciolinda Silvestre; da Junta de 
Freguesia de Santo António da Charneca, Isabel Ferreira, e muitos outros em representação de 
instituições ou a título individual – que fizeram questão de se juntar ao movimento.
Encabeçado por faixas alusivas ao “Dia da Liberdade” e “Pela Paz”, o Desfile, com início na 
Avenida de Santa Maria rumo ao Parque da Cidade, apadrinhado por elementos do Moto Clube 
do Barreiro, deu o mote para o resto da noite.

“É um orgulho enorme voltarmos a esta festa”, referiu o Presidente da CMB, que aproveitou a 
oportunidade para anunciar, para satisfação dos presentes, o regresso, em agosto, das Festas 
do Barreiro.
Lembrando as privações de vários géneros que toda a população enfrentou nos últimos 
tempos, “com uma vida que nunca imaginámos…”, Frederico Rosa fez questão de realçar os 
valores que o 25 de Abril representa, salientando a inclusão como fundamental na sociedade.
No seu discurso que antecedeu e, ao mesmo tempo, lançou o concerto da noite, o Presidente 
rematou com a frase ilustrativa: “Estamos há dois anos para ouvir os The Gift”.

Recorde-se que este espetáculo estava agendado para 24 de abril de 2020, quando, 
sensivelmente, um mês antes se deu início a um confinamento “desconhecido”, com data de 
início, mas sem prazo para termo…
“Após dois anos de restrições, este ano marca o muito aguardado regresso às comemorações 
do 25 de Abril, com o Desfile da Liberdade, o concerto do Parque da Cidade e inúmeras 
atividades que decorreram um pouco por todo o Barreiro. Viva a Liberdade”, manifestou a 
Vereadora Sara Ferreira.

Dois anos depois, conforme realçou, também, Sónia Tavares, o espetáculo pôde concretizar-se 
e a população aderiu em massa, enchendo por completo o recinto do Parque da Cidade, com 
multidão de “perder de vista”, que cantou, dançou e aderiu em coreografias várias, claramente 
a refletir o prazer de regressar a grandes eventos. A vocalista da banda de Alcobaça sublinhou 
exatamente as saudades de momentos como aqueles que se viveram na noite do Barreiro.

Após a atuação dos The Gift, ouviram-se os habituais temas marcantes, símbolos do 25 de 
Abril. O Hino Nacional encerrou o espetáculo no palco maior.
A animação prosseguiu no recinto. A noite do 25 de Abril, no Barreiro, foi, finalmente, de festa, 
após dois “estranhos” anos de todas as vidas.

25 DE ABRIL COMEMORADO 
EM FESTA
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AGRUPAMENTO DE ESCOLAS 
DO CONCELHO 
em destaque em projeto nacional

Realizou-se, no passado dia 2 de maio, no 
Instituto de Geografia e Ordenamento do 
Território (IGOT-ULisboa), o XI Seminário 
Nacional do projeto “Nós Propomos! 
Secundário”, no qual marcaram presença 
mais de 1350 alunos de 33 escolas de 
todo o País. Participaram neste projeto 
cerca de quatro dezenas de alunos do 
Agrupamento de Escolas de Casquilhos, 
com o apoio da CMB.

O Vereador responsável pela Divisão de 
Sustentabilidade Ambiental e Eficiência 
Energética, marcou presença no IGOT-
ULisboa. Tendo acompanhado, de perto, 
a comitiva do Concelho, nomeadamente 
em reuniões, assim como a intervenção 
em contexto de rua, Rui Pedro Pereira 
sublinhou a importância deste Programa 
e manifestou-se muito agradado por 
sentir a responsabilidade e entusiasmo 
dos jovens no levantamento dos 
problemas, bem como as propostas 
muito realistas para a concretização dos 
objetivos. “Foi fantástico acompanhar 
os jovens estudantes nos projetos e 
hoje [2 de maio] estar no IGOT com os 
jovens e verificar que as propostas 
têm mérito reconhecido pelo júri e 
que é recompensado com os prémios 
atribuídos”, referiu o responsável.

“Este projeto confere aos mais jovens 
algumas ferramentas indispensáveis 
para o exercício de uma verdadeira 
cidadania: o recurso ao pensamento 
crítico, a participação na resolução 
de problemas que os rodeiam, e a 
colaboração entre diferentes áreas na 
resolução de problemas identificados 

pelos próprios”, destacou a Vereadora 
com as áreas da Educação, Desporto e 
Associativismo, Sara Ferreira.
Pelo terceiro ano consecutivo, os alunos 
do Agrupamento foram os que mais 
distinções obtiveram nos concursos 
temáticos: dois 1º lugares; quatro 2º 
lugares; dois 3º lugares; e duas menções 
honrosas. O projeto Plant ÁRTE, 
que consistia na realização de uma 
campanha de promoção da arte verde, 
com reutilização de garrafas de plástico, 
junto de crianças do ensino pré-escolar 
da Escola Básica Quinta Nova da Telha, 
classificou-se em 2º lugar no Concurso 
Nacional. Destaque, ainda, para o vídeo 
do projeto Matas+Dinâmicas, que, em 
parceria com a Associação Desportiva 
e Cultural dos Fidalguinhos e o Projeto 
Gratitude, interveio na comunidade 
através da comemoração do Dia da 
Árvore na Mata dos Fidalguinhos, 
plantando sobreiros, pintando mesas e 
bancos, realizando jogos, partilhando 
um lanche com muitas crianças e as 
respetivas famílias.

“Nós Propomos!”, recorde-se, tem por 
finalidade a promoção de uma efetiva 
cidadania territorial local nos alunos 
das escolas. Constitui a iniciativa de 
maior relevo nacional no âmbito da 
disciplina de Geografia, mobilizando 
estabelecimentos de todas as regiões do 
País.
Este projeto procura, por um lado, que 
os alunos identifiquem problemas locais 
e apresentem propostas concretas para 
a sua resolução e, por outro, que se 
fomentem parcerias com universidades, 
poder local, associações e empresas.

ESCOLA BÁSICA E SECUNDÁRIA 
ALFREDO DA SILVA
75 anos ao serviço da comunidade

A Escola Básica e Secundária Alfredo da Silva assinalou, a 3 de maio último, a passagem 
do seu 75º Aniversário. Marcaram presença na Sessão Solene diversos membros do 
Executivo Municipal, entre os quais, na Mesa, o Presidente da CMB, Frederico Rosa, 
e a Vereadora com a área da Educação, Sara Ferreira, e a Presidente da União das 
Freguesias de Barreiro e Lavradio, Gabriela Soares.
“A Escola Básica e Secundária Alfredo da Silva está de parabéns pelos seus 75 anos 
e pela sua profunda ligação ao Barreiro. Esta escola continua a ser uma referência 
para o Barreiro e para os muitos barreirenses que nela realizaram e realizam parte 
significativa da sua formação académica”, recordou a Vereadora.
A Escola Básica e Secundária Alfredo da Silva, inaugurada a 12 de janeiro de 1947, é a 
mais antiga do Barreiro.

FEIRA DE FORMAÇÃO E EMPREGO 
BARREIRO-MOITA 
reflete conjugação de vontades

Os municípios do Barreiro e da Moita, em parceria com a Rede para a Empregabilidade 
Barreiro-Moita, CLDS 4G Moita e CLDS 4G Barreiro COMsigo promoveram, a 25 e 26 de 
maio, na Avenida Marginal da Moita, a Feira de Formação e Emprego Barreiro-Moita.
De acordo com o Presidente da CMB, o envolvimento dos dois concelhos justifica-se, 
uma vez que “o objetivo é comum”. “Há muitas instituições/empresas que têm atuação 
nos dois concelhos”, explicou Frederico Rosa, realçando a “grande conjugação de 
vontades” dos vários intervenientes neste evento, com o lema “Constrói o teu Futuro!” 
e que contou com a presença do Centro Qualifica do Município do Barreiro, em conjunto 
com escolas parceiras (agrupamentos de escolas do Barreiro e de Santo António).
“Todas estas feiras que promovam a empregabilidade e a formação profissional 
são essenciais para o desenvolvimento do nosso território”, sublinhou a Vereadora 
responsável pelas áreas da Educação, Intervenção Social, Igualdade e Juventude, Sara 
Ferreira.
Foram vários os momentos que caracterizaram esta Feira, entre workshops e atividades 
participativas, a presença de empresas e apontamentos musicais.
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CEA ‘DIAS PORTAS ABERTAS’
Iniciativas na natureza suscitam 
forte adesão das famílias

Este ano, e pela primeira vez, a 
interrupção letiva da Páscoa foi 
vivida em família no CEA – Centro 
de Educação Ambiental da Mata da 
Machada e Sapal do Rio Coina. Durante 
quatro dias, este equipamento do 
Município esteve de ‘portas abertas’ 
para acolher as famílias e os grupos 
que optaram por participar nas 
atividades de enriquecimento de 
tempos livres preparadas. De acordo 
com Rui Pedro Pereira, o Vereador 
com responsabilidades na área da 
Educação Ambiental, os objetivos 
foram largamente atingidos, face à 
forte adesão com que pais e filhos 
acolheram este desafio.

As duas centenas de participantes ocuparam os dias na natureza com um conjunto de atividades variadas. 
Especial destaque para as manualidades que cativaram pessoas de todas as idades, na elaboração 
de trabalhos de arte com a natureza. Foram ainda construídos comedouros para aves com pinhas e 
observaram-se vários insetos à lupa. Numa bancada elétrica foram abordadas algumas questões sobre 
eficiência energética, junto dos mais jovens e de forma simples, e um painel fotovoltaico serviu para 
exemplificar uma das muitas utilidades do sol.
Passeios interpretativos para observação da fauna e flora da mata, jogos de tabuleiro, jogos tradicionais 
bem como a tradicional caça aos ovos da Páscoa completaram o programa desta iniciativa.
A exposição dos trabalhos das escolas no âmbito do concurso “Um Ano pelo Ambiente” deu cor e alegria 
ao CEA, sendo todos os trabalhos elogiados pelos visitantes. Outra exposição com diferentes elementos da 
natureza satisfez a curiosidade de pequenos e graúdos. 
No final ficaram os conhecimentos vividos e a memória de uns dias de férias nos quais se aprendeu a 
brincar em contacto com a natureza.
.

SERVIÇO EDUCATIVO 
MUNICIPAL  
CEA dinamiza 
35 ações para 900 alunos
De março até ao final do ano letivo, os técnicos do CEA –
Centro de Educação Ambiental dinamizaram um total de 
35 ações de sensibilização ambiental no Espaço Machada, 
proporcionando um contacto direto com a natureza, para um 
total de 900 alunos, do pré-escolar ao secundário, passando 
pelo ensino profissional.
Do programa proposto pelo CEA, os assuntos mais procurados 
foram “O Admirável Mundo dos Insetos”, “O Nosso Planeta” 
e “E.T. – Espécies Traiçoeiras” (esta última em que se fala 
das espécies exóticas invasoras, com especial destaque 
para as espécies de invasoras da Reserva Natural Local do 
Barreiro, dando continuidade ao trabalho desenvolvido pelo 
Projeto LIFE Biodiscoveries). Neste caso, o foco incide sobre 
as espécies exóticas invasoras, promovendo a recolha das 
mesmas e fomentando a preservação de habitats como a 
Reserva Natural Local.
Responsável pela Sustentabilidade Ambiental, o Vereador 
Rui Pedro Pereira afirmou que “está nas ações de cada um 
a possibilidade de preservar o planeta e travar o aumento 
acelerado do aquecimento global. O que vos peço é: levem 
esta mensagem para casa para que, todos juntos, possamos 
melhorar os nossos comportamentos diários”. 

PASSEIO DOS POETAS NO POLIS
O Barreiro já tem um Passeio dos 
Poetas. Situado no Polis, este 
tem pintadas, em várias pedras 
da calçada, imagens de poetas 
e um elemento identificativo da 
poesia desse artista.

“O Passeio dos Poetas, ao 
juntar a beleza da poesia com 
a paisagem única deste parque, 

irá sem dúvida inspirar muitos dos que por lá passarem a 
conhecer melhor o nosso património literário e, porventura, 
a participar nesse mesmo património através da escrita”, 
salientou a Vereadora responsável pela Divisão de Educação, 
Desporto e Associativismo, Sara Ferreira.
Pretendeu-se, no fundamental, compor um passeio ilustrado 
para a valorização da língua portuguesa, numa atividade em 
que os estudos no âmbito da linguagem poética possam saltar 
das salas de aulas e dos manuais escolares para um passeio 
na cidade. O trabalho é visível para todos, numa perspetiva 
de perpetuar a memória dos Poetas da nossa língua, os quais 
construíram o património literário que tanto orgulha o País e 
que chegou a todos os continentes.
Este projeto, que decorreu no passado dia 1 de maio, foi 
desenvolvido por alunos da Escola Secundária de Santo André 
com o apoio da CMB.

A constituição formal da Comissão de Acompanhamento e Monitorização da Implementação e 
Desenvolvimento do Quadro de Transferências na área da Educação teve lugar a 5 de abril, nos Paços 
do Concelho. Na reunião tomaram posse os elementos da Comissão e foi aprovado, por unanimidade, o 
regulamento interno. Foi ainda proclamada a Declaração Formal do Presidente da Câmara Municipal do 
Barreiro, Frederico Rosa, quanto à Assunção das Competências previstas no DL 21/2019.
O Presidente da CMB, Frederico Rosa, está confiante neste novo desafio para a Autarquia: “Temos aqui 
um grupo espetacular à nossa frente, que ajudará muito nesta nova função. Vamos preparar o trabalho 
e consolidá-lo no próximo ano letivo”. Destacou a importância que deve ser dada à comunicação nesta 
questão, de forma a esclarecer os encarregados de educação em relação ao que irá mudar.
Na opinião da Vereadora Sara Ferreira este é um “momento marcante na história da Educação do 
Concelho do Barreiro. Finalmente vamos fechar um dossiê, com já quatro anos de trabalho. Acho que 
vai correr bem com toda a preparação e empenho que temos tido”, concluiu.
“Estamos unidos num projeto de educação que é a escola pública do Barreiro e para o Barreiro, e para 
as pessoas do Barreiro”, referiu Bruno Santos, Delegado Regional da Região de Lisboa e Vale do Tejo, da 
Secretaria-Geral de Educação e Ciência.
De salientar que a Comissão será constituída pelo Presidente do Município do Barreiro, Frederico Rosa, 
pelo Delegado Regional, Bruno Santos, e pelos diretores dos Agrupamento de Escolas do Concelho do 
Barreiro.

BARREIRO RECEBEU MILHARES 
DE ALUNOS 
no encerramento de Kid’s Guernica

O Barreiro acolheu, no 
passado dia 26 de maio, a 
festa final do projeto Kid’s 
Guernica. Cerca de quatro 
mil alunos e docentes do 
Distrito encheram por 
completo e animaram o 
Parque da Cidade para 
celebrar o significado de 
Guernica: a paz.

“É uma alegria”, disse o Presidente da CMB testemunhando 
a moldura humana e a “grande animação”. Frederico Rosa 
destacou um “Parque da Cidade cheio de gente, cheio de vida 
e cheio de atividade”, concluindo: “E nós estamos de sorriso”.
“Já tínhamos saudades de ter o Parque da Cidade repleto 
de jovens”, lembrou a Vereadora responsável pela área da 
Educação, Sara Ferreira, exaltando os valores subjacentes ao 
projeto.
Kid’s Guernica é um projeto de âmbito distrital que pretende 
difundir os valores da Liberdade, Igualdade e Paz, sendo 
dirigido a alunos dos 2º e 3º ciclos do Ensino Básico e 
Secundário, que frequentem as escolas da rede pública dos 
concelhos integrantes da Associação de Municípios da Região 
de Setúbal (AMRS).
Este projeto utiliza como tema de fundo a obra emblemática 
de Picasso, Guernica, como forma de relembrar que a guerra 
ainda hoje é uma realidade que massacra a humanidade e que 
urge erradicar do mundo.

ATO DE TRANSFERÊNCIA DE 
COMPETÊNCIAS DO ESTADO 
na área da Educação, para 
o Município do Barreiro
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SANTO ANDRÉ 
E VERDERENA

UNIÃO DAS FREGUESIAS 

BARREIRO 
E LAVRADIO

NOTÍCIAS 
DAS
FREGUESIAS

AQUI FREGUESIAS

A União das Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo 
André e Verderena continua empenhada na melhoria 
dos espaços públicos e higiene urbana. Recentemente, 
procedeu ao melhoramento das acessibilidades 
pedonais ao Bairro 25 de Abril, através da construção de 
nova escadaria e passadiço. 
Realizou, também, a requalificação do espaço verde da 
Torre do Herold e da Rua Francisco Casal Recosta.

Para celebrar o Dia Mundial da Árvore e sensibilizar 
para a importância das árvores para o equilíbrio dos 
ecossistemas, realizou-se uma iniciativa conjunta com a 
Câmara Municipal do Barreiro que envolveu a plantação 
de árvores de fruto e amoreiras nas escolas de 1º ciclo e 
jardim de infância das freguesias.

Além da habitual Feira da Bagageira, a UFASSAV também 
promoveu mais uma edição da Feira do Livro em 2ª Mão 
que decorreu entre 1 e 10 de abril, no Convento da Madre 
de Deus da Verderena e que envolveu um programa 
cultural diversificado entre apresentações de livros, 
atuações musicais e oficinas.

No âmbito das comemorações do 25 de Abril, foram 
organizadas várias iniciativas abertas à comunidade, 
nomeadamente o hastear das bandeiras nas freguesias 
de Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena, 
bem como o Passeio de Cicloturismo que envolveu a 
colaboração do Grupo Desportivo Chinquilho “Sempre 
Fixe”, Futebol Clube Silveirense e Grupo Desportivo e 
Cultural dos Casquilhos. 

A par destas iniciativas, promoveu-se junto da 
comunidade escolar mais uma edição do Concurso 
Express’Arte Liberdade com trabalhos dos alunos do 
1º ciclo e jardim de infância, alusivos ao 25 de Abril e 
produzidos com materias recicláveis. A exposição deste 
concurso esteve disponível ao público no Mercado 
Municipal de Santo André, até 10 de maio.

Retomando em 2022 a realização das atividades culturais 
e lúdicas, com o objetivo de promover o relacionamento 
social e um convívio salutar entre os nossos fregueses, 
organizámos um Passeio Cultural, com visita e estadia 
em Piódão, com passagem por Folgosinho, Foz d’Égua 
e visita à Serra da Estrela. Foi uma experiência muito 
enriquecedora, pela amabilidade dos fregueses que 
aderiram ao passeio, pelo encanto dos locais visitados e 
pela hospitalidade de quem nos recebeu.

Uma multidão no centro do Barreiro com a Feira da Ginja!
Festas do Lavradio prometem animar as noites de verão 
da freguesia!

Com o aproximar dos meses de 
verão, voltam às ruas da freguesia 
duas festividades: a Feira da Ginja, 
que se realizou nos dias 3, 4 e 5 
de junho e as Festas do Lavradio 
(a realizar nos dias 28, 29, 30 e 31 
de julho).
A Feira da Ginja trouxe diversos 
stands de gastronomia (onde 
não faltou a Ginja), artesanato, 
participação do movimento 
associativo e muita música. Ao 
nível da animação musical, a 
primeira noite recriou o ambiente 
típico de um bailarico, sendo 

por isso intitulada “Noite Pimba, mais pimba não há!”. Já na segunda noite o 
centro do Barreiro foi inundado pelos temas mais icónicos dos anos 80 e 90, 
interpretados pela Banda “Oitentamente”. Não faltaram, ainda, os fados dentro 
do Mercado 1º de Maio. O último dia foi animado pela DJ Mi, num final de tarde 
de quase verão. 
As Festas do Lavradio regressam reforçadas, com uma Comissão de Festas 
também ela renovada. Desta passaram a fazer parte o Futebol Clube Beira Mar, 
bem como a Sociedade Filarmónica Agrícola Lavradiense (SFAL), mantendo-se 
a Associação de Pais da Escola Álvaro Velho, dois representantes do comércio 
local, o Agrupamento de Escuteiros 1011 do Lavradio e o Grupo 264 dos 
Escoteiros do Lavradio, assim como a presidência da comissão que continua a 
cargo da Junta de Freguesia.
A cabeça de cartaz destas festas será a cantora Ágata, que fará o encerramento 
das mesmas. Este evento contará com uma noite Popular FM, com a presença da 
Tuna Académica da Escola Superior de Tecnologia do Barreiro, bem como com 
uma noite dedicada à juventude. Um dos pontos altos serão as comemorações 
dos 10 anos do Grupo Cantigas da Rua, o qual, para além das atuações em palco, 
fará também um périplo pelas ruas da freguesia, num camião, onde vai imperar 
a animação, desafiando a população para que os acompanhe em cortejo. Na 
avenida JJ Fernandes, na manhã do dia 31 de julho, haverá um torneio de 
futebol, seguido de comes e bebes e animação musical, momento ao qual a 
população se pode juntar com o seu fogareiro. Tal como é habitual marcarão 
também presença as celebrações religiosas, com particular destaque para a 
Missa Solene em honra da padroeira (Santa Margarida), bem como a procissão, 
momentos que irão ocorrer no dia 30 de julho.
Que bom que é estarmos de regresso!
Juntem-se a nós, divirtam-se e usufruam de tradições que não podemos deixar 
acabar!
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PALHAIS E COINA
JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECA

AQUI FREGUESIAS

A União das Freguesias de Palhais e Coina vai fazendo o seu caminho, tentando 
ultrapassar as dificuldades que são do conhecimento de todos nós, mas confiante que 
melhores dias virão. Estamos na Primavera, os nossos jardins estão mais coloridos, os 
prados mais verdejantes e alegres, sinal de dias solarengos que bem precisamos para 
o equilíbrio da natureza e por conseguinte da VIDA. Naturalmente que, com o regresso 
dos dias quentes, os trabalhos de limpeza de ervas que crescem exponencialmente 
na Freguesia nestes meses têm sido a maior ocupação dos nossos trabalhadores do 
setor do meio ambiente que têm de cortar cerca de 30 Kms de ervas nas bermas dos 
caminhos Municipais e bermas das ruas não asfaltadas da Freguesia (AUGIS), para a 
segurança da população, no que diz respeito principalmente à questão dos incêndios, 
tão frequentes nas zonas rurais. Os espaços verdes também têm sido intervencionados 
com mais frequência, gerando um volume de trabalho maior aos nossos serviços 
para a sua manutenção, para além de todas as intervenções realizadas na reposição 
de calçadas, reparação de roturas, intervenções nas Escolas Básicas, limpeza de 
ruas, etc...  Ainda sobre os espaços verdes e ajardinados, lamentamos a constante 
interrupção (vandalização) das regas (na sua maioria são feitas de noite), assim como 
o “roubo” de muitos aspersores e programadores, que para além dos milhares de 
euros que se gastam anualmente em material de substituição, há tempo perdido sem 
necessidade, que contribuem para a seca destas zonas verdes

Organizámos e comemorámos o 48º Aniversário do 25 de Abril, em conjunto com o 
Movimento Associativo da Freguesia. Hastear de Bandeiras, em Palhais e em Coina, 
acompanhado pelos alunos da Escola de Música do União de Coina, dirigida pelo Prof. 
Pedro Araújo, distribuição de cravos pela população e acompanhamos as diversas 
iniciativas realizadas no âmbito do Programa das Comemorações.

Fizemos algumas iniciativas com as nossas crianças em Palhais e em Coina, com a 
coordenação do Animador Cultural João Gomes da CMB: construção de máscaras e 
modelagem de balões. 
Estamos em fase de conclusão da obra de construção do Polidesportivo de Palhais 

AGRADECEMOS aos serviços da Câmara e ao Executivo todo o apoio e acompanhamento 
da mesma. 
Retomamos a realização das nossas Festas Populares, em Palhais nos dias 3, 4 e 5 de 
junho e em Coina nos dias 1, 2 e 3 de julho.
A todos os nossos trabalhadores, administrativo, e setor do Meio Ambiente que, 
diariamente, se encontram ao serviço da comunidade, ESTAMOS GRATOS, por todo o 
seu trabalho e dedicação.     
BEM HAJA TODOS!

Ao longo dos meses de abril e maio, a Junta de Freguesia de Santo António da 
Charneca procedeu à colocação de passeio de lajetas, na entrada da EB1 Cidade 
Sol, há muito uma necessidade sentida pelas nossas crianças, enquanto esperam 
a entrada na escola. Originalmente, o piso era de terra batida.

Colocámos também lajetas no acesso ao edifício do pré-escolar, num local onde 
podem esperar pela entrada na escola. O piso era de terra batida.

Pensando sempre no bem-estar da população, a Junta de Freguesia, como prática 
habitual, realiza intervenções de limpeza ao longo da Freguesia, como por exemplo 
na Estrada Municipal 510, Vila Chã, numa ação de desmatação.
Antes: 

Depois:

Corte de relva e manutenção de jardins e passeios, na Rua 14, na Cidade Sol

Jardins recuperados com sementeira nova de relva e colocação de novos arbustos, 
em Vilas da Serra.
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VOZ DA ASSEMBLEIA

– Decorrido este tempo de mandato 
(e da entrevista anterior), como está a 
ser a experiência do trabalho do Grupo 
Municipal do Partido Social Democrata 
na Assembleia Municipal?

Tivemos Eleições Autárquicas em 2021 
e o Partido Socialista (PS) passou a ter 
maioria absoluta, não só na Câmara, 
mas, também, na Assembleia Municipal 
(AM). Simultaneamente, o Partido 
Social Democrata (PSD) tem menos 
representantes na AM. Deixou de ter um 
vereador e deixou de ter membros nos 
executivos da Junta e nas três uniões de 
Freguesias. Logo, a participação executiva 
e a presença do PSD nas autarquias 
resultou afetada.
O PS tem maioria absoluta em todos 
esses diversos órgãos. Tem um 
poder acrescido, e, também, uma 
responsabilidade acrescida. O que correr 
bem, é, fundamentalmente, imputável aos 
barreirenses, que financiam as políticas 
públicas e ao PS. O que correr mal é 
imputável aos governos do PS.
Esta realidade já se reflete na prática 
da AM. O Grupo Municipal (GM) do PSD 
continua a intervir, a apresentar propostas, 
que entende serem benéficas para o 
Barreiro. Em termos de funcionamento, 
apresentámos propostas que visam servir 
as minorias. Queremos que todos os 
grupos municipais tenham a possibilidade 
de se fazer representar por diferentes 
pessoas. Não só pelos eleitos, mas por 
pessoas que tenham tomado posse em 
reuniões da AM. E continuamos nesta 
nossa atitude: para fora, mas, também, 
para dentro.
Consideramos que a AM ainda tem menos 
visibilidade e prestígio do que devia 
ter. Não estou a dizer que tem menos 
que antes. Era importante as pessoas 
aperceberem-se mais amplamente 
daquilo que a AM pode proporcionar.
O que verificamos é que, depois, no 
funcionamento do Órgão, começa a haver 
uma confusão, cada vez maior, entre 
Câmara, Mesa da AM, presidência do PS, 
GM/PS.
Temos, neste momento, um ambiente 
de alguma… diria, bastante arrogância, 
de pouca moderação, pouco sentido 
institucional, de muita vontade de limitar 
os tempos e a capacidade de intervenção. 
Para expressarmos uma ideia, para 
colocarmos uma questão adequadamente 
temos de ter – todos nós, dos grupos 
maiores aos mais pequenos – tempo de 
intervenção. E o que vejo é uma Mesa 
da AM demasiado preocupada com os 
tempos de intervenção, em comentar 
o que os outros fazem, o que os outros 
dizem, quando o papel devia ser muito 

mais discreto, moderado, muito mais de 
moderador.
Gostava muito e tenho esperança que 
estejamos, apenas, a passar por uma 
fase de ajustamento e que o PS tome 
consciência que, se a responsabilidade é 
enorme – e se a oportunidade é enorme, 
também –, não se deve, nunca, esquecer 
da necessidade de ouvir os outros. Os 
outros também foram eleitos, com maior 
ou menor representação.
O GM/PSD continua a trabalhar como 
antes trabalhou. Como não há capacidade 
de intervenção, é verdade, julgo que as 
coisas têm, neste mandato, corrido pior 
que no anterior. Não para o GM, mas em 
termos de funcionamento do Órgão e da 
oportunidade de expressão.

– Quais os objetivos do Programa?
Não foi o PSD que ganhou as eleições. 
O Programa validado, escolhido pelos 
barreirenses, foi o apresentado pelo PS.
O PSD tem a consciência que o Barreiro 
escolheu não voltar ao passado. 
Nós compreendemos, valorizamos e 
respeitamos. Também achamos que não 
se deve voltar ao passado. Isto é válido 
para o Barreiro e para a totalidade da 
Península de Setúbal. Entendemos que, 
cada vez mais, as pessoas devem encarar 
o PSD como alternativa natural ao PS 
para o governo, quer do Barreiro, quer 
dos demais municípios da Península de 
Setúbal.
O Programa escrutinado não foi o 
nosso. Nesse sentido, há temas em 
que coincidimos e há temas em que 
divergimos do PS.
Na nossa ótica, desde logo, tem de ser 
maior a capacidade reivindicativa junto 
do Governo. Tem havido várias promessas 
que ainda não se encontram concluídas. 
Dou nota de algumas delas: a ponte 
rodoviária Barreiro-Seixal, a estação de 
tratamento de bivalves…
Verificamos que o Barreiro se tornou, 
um bocadinho, num dormitório e num 
concelho periférico, com pouca atividade 
económica, diminuição do número 
de habitantes e envelhecimento da 
população. O Barreiro não consegue 
manter os barreirenses e tem tido pouca 
capacidade de atração de pessoas de 
fora. Estamos a falar especialmente de 
jovens e pessoas em idade de constituir 
família. Esse é o caminho, na nossa 
ótica. Ou seja, gerar condições para as 
pessoas quererem e poderem viver com 
qualidade. Para isso, temos de focar o 
nosso esforço na atração de investimento 
reprodutivo, atividade empresarial, 
idealmente indústrias limpas, capaz de 
gerar emprego. É fundamental a parceria 
com os grandes atores que existem no 

território. Não podemos esquecer o papel 
fundamental da Baía do Tejo.
E o que verificámos, até ao momento, 
é que os investimentos, que vão 
sendo anunciados, são de betão. São 
investimentos na área do imobiliário e, 
neste momento, estamos a pensar: quem 
vai comprar essa casas?
Gostávamos que houvesse mais empresas, 
mais atividade económica. Como é que 
isso se faz? Aperfeiçoando o regime de 
incentivos à realização de investimento, 
reduzindo a carga fiscal, devolvendo parte 
da coleta do IRS cobrada aos barreirenses. 
Isso é legalmente possível e o Barreiro 
ainda não o fez. Reduzir os valores de 
taxas, reduzir a taxa de derrama e criar 
uma agência local de investimento.
O Executivo diz que incubadora de 
empresas é, também, agência de 
investimento. Sabemos que uma coisa é a 
função de incubar empresas, outra coisa, 
completamente diferente, é a função de 
tentar captar investimento. Tal como 
é, ainda, diferente e nós defendemos a 
existência, de um gabinete e de fundos 
de reabilitação urbana, para tratar de 
forma enquadrada toda a temática 
que é essencial, também. A par disto, 
temos a necessidade de corrigir o grave 
problema de habitação social. Sabemos 
que foi assinado um protocolo no quadro 
do Programa 1º Direito. Esperemos que 
seja implementado, para aumentar a 
quantidade de oferta. Temos de olhar 
para a habitação a custos acessíveis para 
ter jovens a poderem viver no Barreiro, 
mas, também, não tão jovens que possam 
suportar os encargos associados.
A segurança é essencial para podermos 
atrair mais pessoas e investimento. 
Mantemos a nossa proposta no sentido 
da constituição de uma polícia municipal. 
A segurança como condição de liberdade, 
de desenvolvimento económico.
Falei, já, da habitação e falo, também, 
das questões sociais. Não é só falar de 
igualdade de direitos, de igualdade de 
género, de inclusão social. Não basta falar 
das coisas. É preciso, depois, atuar. Não 
podemos aceitar – e aceitamos hoje em 
dia – a existência de pessoas sem abrigo, 
a viverem em condições indignas e não 
desenvolver um programa de emergência, 
pelo menos a curto prazo. Aqui temos 
uma atitude deste Executivo, diria, 
demasiado tecnocrática perante questões 
de emergência social. Precisamos de 
ação, medidas efetivas e menos palavras.
As nossas prioridades, diria, são: 
crescimento económico, criação de 
emprego, investimento, atração de 
habitantes, retenção de barreirenses, 
proporcionar habitação, apoiar 
socialmente e, depois, preservar os 

Transportes Colectivos do Barreiro e 
tentar garantir, o mais possível, que a 
Soflusa, em particular, preste um serviço 
com qualidade a quem está aqui e tem de 
se deslocar para Lisboa. Mas o foco tem 
de ser o nosso Concelho.

– Quais são as linhas de força do PSD 
para o Barreiro?
Em síntese, é o Barreiro voltar a ter vida 
própria, através do reforço do emprego, 
investimento, habitação, capacidade de 
resposta social, segurança. É conseguir 
que o Barreiro deixe de ser um dormitório 
e volte a ser aquilo que foi: um Concelho 
com vida própria, dinâmica e orgulhosa de 
si própria. Com self-awareness. E temos 
de ter a perceção que – comparando com 
outros concelhos, outras cidades que 
podemos visitar em Portugal e fora de 
Portugal –, o Barreiro não é inferior. Ou 
seja, que é tão bom como as melhores 
urbes, os melhores concelhos, ou, até, 
melhor.
Sabemos que as infraestruturas de valor 
acrescentado – estaduais – podem ser 
decisivas para cumprir esse objetivo. A 
realização dessas infraestruturas não 
está nas nossas mãos. Temos a obrigação 
de fazer aquilo que depende de nós.
O Barreiro tem conseguido atrair 
investimento imobiliário residencial. 
O PSD acha que devia tentar atrair, 
como fator diferenciador e motivador 
de crescimento, uma infraestrutura de 
referência global na área cultural. Quando 
dizemos global é de referência mundial. 
Quem vem a Lisboa fazer turismo quereria 
vir ao Barreiro. Tenho a noção precisa da 
importância que o Guggenheim teve em 
Bilbau. O Barreiro tem algum território 
disponível. Há entidades interessadas em 
vir. Temos de ter a capacidade de ir ter com 
essas entidades, de captar o interesse, 
designadamente através da agência local 
do investimento, captar a solidariedade 
do Estado para conseguirmos trazer 
uma coisa desse género para o Barreiro. 
E colocar o Barreiro no mapa. Mas no 
mapa a uma escala global. Isto, sim, 
teria a virtualidade de poder catapultar 
o Barreiro. Acho que temos de ter essa 
ambição.
É, no fundo, transformar o Barreiro na 
centralidade que já foi. Já foi industrial, 
depois de luta pela liberdade e, agora, tem 
de ser uma centralidade de qualidade de 
vida e desenvolvimento económico.
É ambicionar o melhor para a nossa terra, 
termos o maior orgulho na nossa terra e 
termos a convicção que os nossos filhos, 
os nossos netos, vão querer morar no 
Barreiro – ficar no Barreiro – e nós termos 
a convicção que isso vai ser o melhor para 
eles.

O líder do Grupo Municipal do Partido Social Democrata | 
Dar Futuro ao Barreiro entende que se deve encarar 
o PSD como alternativa natural para o governo do 
Concelho. Transformar o Barreiro na centralidade 
que já foi, mas, desta feita, em termos de qualidade 
de vida e desenvolvimento económico, é a ambição 
para aquela que é a sua terra.

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO
Victor Castro Nunes
Líder de Bancada do Grupo Municipal do 
Partido Social Democrata
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COMBATE ATIVO AO 
DESPERDÍCIO DE ÁGUA
A CMB iniciou, em abril, o “serviço de pesquisa 
ativa de fugas de água na rede de abastecimento” 
efetuado pela empresa WTA, com a duração de 
seis meses, e que contempla uma vistoria a todos 
os equipamentos do sistema de abastecimento 
público de água do Concelho. 
Trata-se de um serviço que vem reforçar 
o importante trabalho que tem vindo a ser 
desenvolvido pela Autarquia, complementando-
se com os mais recentes investimentos e 
ações nas matérias da poupança da água. Este 
trabalho permite que os serviços técnicos do 
DAHU identifiquem com uma maior precisão as 
potenciais fugas na rede de abastecimento de 
água, desvios de consumos e fugas de água em 
habitações devolutas do Concelho.
Trata-se de um serviço que na sua execução se 
auto sustenta. Na opinião do Vereador Carlos 
Guerreiro, ele “tem uma enorme importância, 
uma vez que nos permite ser mais eficazes 
nos trabalhos de controlo das fugas de água, 
possibilitando ainda a deteção imediata dos 
locais onde ocorrem essas fugas, que na 
maioria das vezes não são visíveis. Trata-se 
de uma ferramenta de trabalho muito útil e que 
possibilita uma intervenção mais assertiva dos 
trabalhos de manutenção e de reparação da 
rede de abastecimento de água do Município”. 
O Vereador realça ainda que “o balanço inicial 
desta prestação de serviços é muito positivo, 
pois trata-se de um investimento que já foi 
amortizado, dado que na primeira semana de 
trabalho foi logo possível detetar um conjunto 
de fugas com uma dimensão considerável e 
proceder no imediato aos trabalhos de reparação 
das mesmas”. 
Este serviço, de acordo com o Vereador “possibilita 
um trabalho conjunto da Divisão de Águas e 
Saneamento e da Divisão de Gestão Comercial, 
no sentido de se apurar os possíveis desvios 
de consumo na rede permitindo a identificação 
de fugas de água nas habitações devolutas 
do Concelho, tendo o objetivo de contactar os 
proprietários das referidas habitações”.

No dia 1 de junho, passou a vigorar o novo tarifário dos Transportes Colectivos do Barreiro (TCB). Na Reunião Ordinária 
de Câmara, de 18 de maio, foi deliberada, por unanimidade, a redução da nova tarifa de bordo para 1,25€, representando 
uma redução de 21,9%. O valor do bilhete pré-comprado foi, igualmente, reduzido para 1,10€ (valor unitário), com as 
seguintes bonificações: na aquisição de 10 viagens ganha-se mais uma, em 15, mais duas viagens, e ao se adquirir 19, 
recebe-se três viagens.
De acordo com a Vereadora Maria João Regalo, esta redução de preço significa “um incentivo que estamos a dar ao 
uso do transporte público. Sabemos que é um esforço que tem repercussão nas contas, mas estamos cientes que 
este esforço será compensado pelo aumento do número de passageiros”. A Vogal do Conselho de Administração dos 
Serviços Municipalizados de Transportes Colectivos do Barreiro informou que “ultrapassámos o número de passageiros 
transportados no período pré pandemia, tendo esse valor ascendido, em abril, a 830.000 passageiros”. 

DECLARAÇÃO DE COMPROMISSO 
PARA ADAPTAÇÃO E MITIGAÇÃO 
DAS ALTERAÇÕES CLIMÁTICAS 
NOS SERVIÇOS DE ÁGUA
O Vice-Presidente da Câmara Municipal do 
Barreiro, Rui Braga, assinou, no dia 25 de maio, 
a Declaração de Compromisso para Adaptação e 
Mitigação das Alterações Climáticas nos Serviços 
de Água. “Temos de dirigir investimento para 
combater esta emergência. O Barreiro, hoje 
em dia, derivado de um investimento grande, 
emite menos 640 toneladas de carbono para a 
atmosfera e plantámos mais de 3000 árvores. 
Temos feito um investimento muito significativo 
nas nossas redes, com o combate às perdas de 
água. É uma cidade que tem esta consciência, 
este entusiasmo por direcionar investimento 
para este combate”, salientou Rui Braga.    
A Declaração foi assinada por um total de 26 
entidades gestoras, na 4ª Sessão proposta 
pela Associação Portuguesa de Distribuição 
e Drenagem de Águas (APDA) aos Municípios 
e Entidades Gestoras, realizada no Auditório 
Municipal Augusto Cabrita.  

Realizou-se, a 16 de maio, na Biblioteca Municipal, a primeira reunião do Conselho Municipal de Educação (CME) do 
Barreiro – Mandato 2021/2025. Nesta primeira sessão procedeu-se à tomada de posse dos membros do CME, que 
concentra um conjunto alargado de entidades, cuja ação terá um contributo válido para a implementação de políticas 
adequadas na área em causa.
O CME é liderado pelo Presidente da CMB, sendo, de acordo com o Regulamento, substituído, nas suas ausências e 
impedimentos, pela Vereadora responsável pela Educação. Marcaram presença na sessão, além de Frederico Rosa e 
Sara Ferreira, o Presidente da Assembleia Municipal, André Pinotes Batista.
Na Ordem de Trabalhos desta reunião, constavam, entre outros temas, a transferência de Competências na área 
da Educação; o Plano Municipal de Prevenção do Abandono e Insucesso Escolar; e a Candidatura Comunidades 
Desfavorecidas.
De acordo com o artigo 3º do Decreto-Lei 7/2003 de 15 de janeiro, o CME é “uma instância de coordenação e consulta, 
que tem por objetivo promover, a nível municipal, a coordenação da política educativa, articulando a intervenção, no 
âmbito do sistema educativo, dos agentes educativos e dos parceiros sociais interessados, analisando e acompanhando 
o funcionamento do referido sistema e propondo as ações consideradas adequadas à promoção de maiores padrões de 
eficiência e eficácia do mesmo”.

TRANSPORTES COLECTIVOS 
DO BARREIRO
reduzem tarifário

CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
tomou posse
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MONITORIZAÇÃO DA LEGIONELLA 
EM EQUIPAMENTOS MUNICIPAIS
A Câmara Municipal do Barreiro procedeu, em abril, à primeira campanha de 
monitorização da presença da bactéria Legionella, analisando um conjunto de 
equipamentos municipais, nomeadamente: a Piscina Municipal do Barreiro, a Piscina 
Municipal do Lavradio, o Auditório Municipal Augusto Cabrita, o Pavilhão Municipal Luís 
de Carvalho e o Lago do Parque da Cidade.
Os resultados obtidos evidenciam que a bactéria não está presente nestes equipamentos 
municipais.
O Vereador Carlos Guerreiro congratula-se com estes resultados apresentados, uma 
vez que os mesmos traduzem mais um indicador de segurança no acesso e utilização 
por parte da população e dos funcionários da Autarquia a estes equipamentos públicos.  
De acordo com o Vereador “os resultados alcançados exigem um trabalho constante 
de manutenção e verificação dos riscos identificados, bem como obriga-nos ao 
melhoramento contínuo dos programas de manutenção em curso, procurando otimizar 
e, eventualmente, estabelecer novos procedimentos”. Deixa, ainda, uma palavra de 
agradecimento à equipa técnica responsável por todo este processo de monitorização, 
uma vez que “este é um trabalho diário bastante exigente, e que será necessário 
estender os procedimentos de monitorização a outros equipamentos municipais, de 
acordo com a Lei nº 52/2018 de 20 de agosto”.

MUNICÍPIO DO BARREIRO É 
RECONHECIDO COMO LOCAL 
DE TRABALHO SAUDÁVEL

A Câmara Municipal do Barreiro foi distinguida 
com o Selo Healthy Workplaces’22 – Prémios 
Locais de Trabalho Saudáveis 2022. O Presidente 
da CMB, Frederico Rosa, e a Vereadora Maria 
João Regalo estiveram presentes na cerimónia 
promovida pela Ordem dos Psicólogos, em 
parceria com a Autoridade para as Condições do 
Trabalho e a EU-OSHA (Agência Europeia para a 
Segurança e Saúde no Trabalho) realizada a 6 de 
abril, em Lisboa.
Esta distinção, com vigência de dois anos, 
“reconhece a importância que damos ao bem-
estar dos trabalhadores da Autarquia que 
diretamente se reflete na sua produtividade. 
Deixo um agradecimento aos trabalhadores 
que, todos os dias, se empenham em tornar o 
local de trabalho dos colegas cada vez mais 
saudável”, destacou a Vereadora Maria João 
Regalo, responsável pela área de Recursos 
Humanos.

O júri reconheceu 64 organizações, com o Selo, e atribuiu Prémios (1º, 2º e 3º), 
nas categorias: micro e pequenas empresas/organizações, médias empresas/
organizações e grandes empresas/organizações.
A iniciativa visa incentivar e divulgar boas práticas das organizações Portuguesas 
(privadas e públicas), no que concerne à segurança, saúde e ao bem-estar 
ocupacional.
O evento teve o apoio do Ministério do Trabalho, Solidariedade e Segurança Social, 
do Ministério da Saúde e do Serviço Nacional de Saúde.
Na opinião da Ministra da Saúde, Marta Temido, “é muito importante reconhecer e 
promover as boas-práticas das organizações, que contribuem para a segurança, 
bem-estar e saúde dos seus profissionais”.
O painel de oradores foi, ainda, composto por Francisco Miranda Rodrigues, 
Bastonário da Ordem dos Psicólogos, Filipe Correia, Vice-Presidente da Câmara 
Municipal de Lisboa, e por Carlos Fernandes da Silva, Presidente do júri do Prémio.

“ABRIL, BARREIRO SAUDÁVEL”
Debate “Impactos das Crises Pandémicas 
e Humanitárias na Saúde das Pessoas”
O debate “Impactos das Crises Pandémicas e Humanitárias na Saúde das 
Pessoas“, no passado dia 29 de abril, no Auditório Municipal Augusto Cabrita, 
encerrou o Programa de “Abril, Barreiro Saudável” com uma discussão alargada, 
multidisciplinar e transversal sobre os últimos dois anos da vida da humanidade.

“Este debate procurou lançar algumas pistas para a compreensão e mitigação dos 
impactos que estas crises têm nas nossas vidas enquanto indivíduos e enquanto 
organizações, tendo fechado com chave de ouro todo um conjunto de atividades 
da iniciativa ‘Abril Barreiro Saudável’”, referiu a Vereadora da CMB responsável 
pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade, Saúde e Habitação.

O evento, que teve como moderador o jornalista Armando Seixas Ferreira, contou 
com a presença de especialistas convidados para abordar este tema novo e 
premente da sociedade atual, entre os quais: Vasco Firmino, Médico Pneumologista 
do Centro Hospitalar Barreiro Montijo; Lina Guarda, Coordenadora da Unidade de 
Saúde Pública do ACES Arco Ribeirinho; Hugo António, Coordenador do Serviço 
Municipal de Proteção Civil do Barreiro; Maria Arlete Cruz, na qualidade de antiga 
Diretora do Agrupamento de Escolas de Santo André (atual Vereadora da CMB); 
Melanie Tavares, Psicóloga Clínica do Instituto de Apoio à Criança; e Gonçalo Caiado, 
aluno do 12º ano da Escola Secundária de Santo André.

“Foi uma experiência maravilhosa ter este painel de oradores a falar da sua 
experiência durante a pandemia, com experiências profissionais tão diferentes”, 
disse Sara Ferreira.
A abrangência do debate refletiu-se, inclusive, no testemunho/partilha do estudante, 
na altura acabado de iniciar o 10º ano, que, conforme a Vereadora sublinhou, “viu 
o seu percurso todo no secundário condicionado pela pandemia”. “Foi realmente 
uma experiência muito enriquecedora”, rematou a responsável.
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CENTENAS DE PESSOAS ADEREM 
À “PROVOCAÇÃO DE SABORES”
Cerca de 300 pessoas participaram na primeira edição de “Provocação de Sabores”, 
nos dias 7 e 8 de maio, numa parceria entre o Município do Barreiro e a Vinus Rarus, na 
Escola de Jazz do Barreiro. 
Ao som de música Jazz, os visitantes tiveram a oportunidade de conhecer e degustar os 
vinhos de 26 produtores nacionais.
Os Vereadores Maria João Regalo e Rui Pereira, e o fadista Jorge Fernando, padrinho do 
evento, marcaram presença nesta iniciativa inédita no Barreiro.
Na opinião da Vereadora, responsável pela área do Turismo, “o Barreiro merecia um 
evento como este”. A “Provocação de Sabores” pretende “dar a conhecer a nossa 
cidade, que tão bem sabe acolher, fomentar e diversificar a oferta local de eventos 
aos Barreirenses e a quem nos visita”.
De acordo com Maria João Regalo a “Provocação de Sabores” é “uma primeira 
experiência. Um momento de conhecimento, mas sobretudo de convívio e celebração. 
Temos produtores de norte a sul do País, incluindo ilhas, e estamos a ter uma excelente 
adesão de toda a gente, acompanhado pela música da Escola de Jazz do Barreiro”, 
referiu. 
O evento quer homenagear o vinho “Bastardinho”. A Vereadora salientou que “a história 
do Barreiro está, também, ligada ao vinho, através do famoso Bastardinho reconhecido 
além-fronteiras e sendo, ainda hoje, uma referência incontornável da Vila do Lavradio 
e uma memória de muitos Barreirenses”.
Mediante o sucesso desta edição, a Vereadora garantiu a realização de mais edições, no 
futuro. 
O conhecido fadista Jorge Fernando apadrinhou este evento de natureza cultural que, na 
sua opinião, “transforma o Barreiro numa terra com cada vez mais brilho”. 
Para Jorge Fernando “este evento é importante porque nos dá a oportunidade de 
conhecer vinhos que, na sua maioria, não estão à venda nos supermercados, e perceber 
que há um mercado paralelo, por exemplo, na cultura vinícola, onde se faz vinho com 
muito cuidado, carinho e apreço, e isso se reflete no paladar”.

MAIS DE UMA CENTENA DE 
PESSOAS VISITAM OS MOINHOS
O Município do Barreiro assinalou o Dia Nacional dos Moinhos e o Dia dos Moinhos Abertos, 
de 7 a 10 de abril, com um programa variado, que incluiu visitas guiadas ao Moinho de 
Vento Nascente de Alburrica e ao Moinho de Maré Pequeno-Centro Interpretativo. 
Pela primeira vez, teve lugar no Moinho de Maré Pequeno um workshop de Gin promovido 
por João Gonçalves (restaurante Verona) e pela Companhia Espirituosa, e uma prova de 
vinhos comentada por Luís Rodrigues da Wine Concept.
Os sons dos moinhos inspiraram o espetáculo de Carlos Santos e Manuel Silva intitulado 
Tidal – Instalação Sonora Multicanal Concerto (com olhos vendados) e dezenas de 
pessoas viveram uma nova experiência sensorial.
Especialmente programado para o público familiar teve lugar o espetáculo de marionetes 
“O Principezinho visita o Barreiro”, da responsabilidade de João Gomes.
Ao longo dos dois dias, os moinhos foram visitados por, aproximadamente, 140 pessoas.
Na opinião da Vereadora Maria João Regalo, responsável pela área do Turismo, “temos 
um grande património moageiro que queremos preservar e mostrar a toda a gente e 
foi com esse intuito que comemorámos este dia, tendo em conta essa particularidade 
que é tão singular no nosso Concelho”. 

“A VIOLÊNCIA É UMA AMEAÇA 
CONSTANTE PARA AS NOSSAS 
CRIANÇAS E JOVENS”
Conferência Prevenção dos Maus-Tratos na 
Infância

No âmbito das Comemorações dos 
25 anos de existência da Comissão 
de Proteção de Crianças e Jovens 
do Barreiro (CPCJ), decorreu no 
passado dia 20 de abril  a Conferência 
Prevenção dos Maus-Tratos na 
Infância, na Escola Secundária de 
Santo André.
Assinalando o Mês Internacional 
da Prevenção dos Maus-Tratos na 
Infância, este encontro teve como 
propósito a temática da violência 
doméstica nas crianças e jovens. 
Maria Arlete Cruz, Vereadora da 
Câmara Municipal do Barreiro, 
responsável pela área da CPCJ, 

aproveitou a ocasião para recuar na História, mais precisamente a 1989, e explicar 
o porquê da simbologia deste mês, partilhando a história da americana Bonnie 
Finney que “amarrou uma fita azul na antena do seu carro em homenagem ao 
seu neto, vítima mortal de maus-tratos”. 
É fundamental “apoiar as famílias e fortalecer as comunidades, prevenindo o 
abuso infantil e a neglicência”, defendeu a Vereadora, felicitando a CPCJ pela 
instalação de fitas e iluminação noturna azuis no edifício que alberga estes 
serviços, bem como a iluminação dos Paços do Concelho, em associação a esta 
conferência, e a adesão de lojas do Município através da decoração de montras, 
considerando “um marco nesta caminhada contra a violência e os maus-tratos 
infantis”.    
“Os números são preocupantes e, apesar de sabermos que a violência não educa 
comportamentos e que é transversal a todas as classes sociais, e que nem todas 
as crianças têm as mesmas oportunidades de crescer em paz e em segurança, 
sabemos também que a pobreza é um preditor pois há mais risco de as crianças 
e jovens reproduzirem estes comportamentos, bem como de ficarem doentes, 
com excesso de peso ou problemas de saúde mental. Por isso é importante que 
socialmente se criem ambientes seguros, livres de poluição, e uma alimentação 
saudável de modo que os sorrisos infantis venham a revelar-se nos adultos 
felizes” destacou Maria Arlete Cruz. “Espera-nos um árduo trabalho, enquanto 
cidadãos, contra esta fragilidade social”.

CRIAÇÃO ARTÍSTICA DE TAMARA 
ALVES 
exposta em Santo André
A 6ª edição do Art in Town chega e a arte explode no Barreiro!
Junto à rotunda da União, em Santo André, a artista portuguesa Tamara Alves 
criou uma nova peça, que “visa a sustentabilidade e a ética, pensar no futuro e 
como valorizamos a nossa fauna e flora. A forma como nos relacionamos com o 
que nos rodeia. Somos um”.
A Vereadora Sara Ferreira acompanhou o trabalho que “vem dar nova cor e 
alegria à nossa cidade e, ao mesmo tempo, torna a arte acessível a todos os 
seus habitantes”.
Este é o principal objetivo desta parceria entre o Núcleo de Arte Urbana da ADAO 
e a Câmara Municipal do Barreiro.




